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Добровольческое 
объединение из 
деревни Жмурова 
работает уже второй 
год, оказывая помощь 
участникам СВО. 

Его организовала наша земляч-
ка – Елена Микерина, сын которой 
– военнослужащий спецоперации. 
Неравнодушные жители Лохов-
ского поселения плетут маскиро-
вочные сети, отливают окопные 

свечи, собирают и передают на 
СВО денежные средства, актив-
но сотрудничая с волонтерским 
движением «Черемхово своих не 
бросает». Женщины и мужчины 
помогают фронту, как могут: вя-
жут носки, варежки, шьют одежду 
и милые талисманы. Чебурашки 
ручной работы оберегают наших 
бойцов в разных точках передовой. 
Согревают военнослужащих пла-
щи работы районных мастериц, 
переданы в госпиталь рубашки 
для раненых. Ирина Ленская, Ва-

лентина Блажева, Алла Шишкина, 
Марина Казакова, Нина Подуру-
шина, Василий Горбунов, Николай 
Соколов, Светлана Соколова, На-
талья Шматова – это лишь часть 
активистов, отмеченных благодар-
ственными письмами губернатора 
Иркутской области Игоря Кобзева 
за значительный вклад в развитие 
волонтёрского движения и беско-
рыстную помощь военнослужа-
щим в зоне специальной военной 
операции.

Продолжается набор на военную 
службу по контракту. В зону 
проведения СВО на прошлой 
неделе отправились ещё трое 
жителей Черемховского района: 
из Лоховского и Бельского 
поселений.

Два Николая не только тёзки, но и земляки. 
Молодые мужчины признаются, что долго и тща-
тельно обдумывали решение:

- Причина одна – там служат наши ребята, 
такие же, как и мы сибиряки. По-мужски пони-
маем, что наш долг тоже защищать Родину. 
Родные поддержали наш выбор, а мы не подведём.

Алексей, что из Бельска немного старше сво-
их сослуживцев. Он проходил срочную службу в 
автомобильных войсках в 2009 году:

- Многие навыки военного дела ещё свежи в 
памяти, но прежде всего моё решение связано 
с тем, что уже находятся на передовой мои 
братья и многие из друзей. Их пример много для 
меня значит. Возможно доведётся встретиться 
там, думаю, что смогу быть полезен на фронте.

- Подвиги наших дедов теперь необходимо от-
стаивать вам – тем, кто принимает участие 
в Спецоперации, – обратился к военнослужащим 
заместитель мэра по социальным вопросам Ев-
гений Манзула. – Берегите себя и скорейшего 
возвращения с победой домой!

Председатель Думы Черемховского района 
Любовь Козлова вручила солдатам обереги с че-
ремховской землёй:

- Пускай вас хранит Бог и поддержка семей, 
которые в ваше отсутствие могут всецело 
рассчитывать на нашу поддержку и помощь. 
Проявите свои лучшие качества, не оставайтесь 
в тени, но и не рискуйте напрасно!

Служба в Вооруженных силах России является 
одной из самых уважаемых и востребованных се-
годня. Для контрактников предусмотрены особые 
условия: наличие зарплаты, соцпакета, ряда льгот, 
денежных компенсаций и поощрений. Заключить 
контракт с Министерством обороны можно, об-
ратившись в военный комиссариат или подать 
заявление через портал Госуслуг.

Пресс-служба 
администрации ЧРМО

Отстаивать 
подвиги дедов

Волонтёры района 
награждены 
благодарственными 
письмами Губернатора
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На контроле общественности

Началось заседание с приятного. Председа-
тель Татьяна Переляева сообщила, что льготным 
категориям граждан теперь предоставлено право 
выбора на получение компенсации за твёрдое 
топливо или фиксированной денежной суммы. 

- Граждане могут обратиться в органы соц-
защиты с заявлениями и выбрать удобный для 
себя способ компенсации. Это произошло по ини-
циативе Черемховского района при поддержке 
Законодательного Собрания области.

Вся информация о правилах компенсации 
доступна на информационных ресурсах и в со-
циальных сетях ОГБУ «Управление социальной 
защиты и социального обслуживания населения 
по городу Черемхово, Черемховскому району и 
городу Свирску».

Лекарства для льготников
Актуальным остаётся для льготников и вопрос 

обеспечения лекарственными средствами. Он 
стал первым в повестке заседания. Как сообщила 
врач-эпидемиолог ОГБУЗ «Черемховская город-
ская больница № 1» Софья Федяева, поставки 
осуществляются по основной заявке поквартально 
и дополнительным заявкам персонифицировано 
при наличии финансовых средств. Проблемы в 
отпуске лекарственных препаратов возникают из-
за исчерпывания лимитов, отпущенных на закуп 
лекарственных препаратов по основной заявке (на 
дополнительные заявки финансы не выделяются).

 В этом году число отпущенных рецептов 
превысило утвержденную заявку на 2 278 766 
рублей, так как закуп лекарств для федеральных 
и региональных льготников производился за 
счет регионального бюджета, чтобы по возмож-
ности полностью обеспечить всех нуждающихся 
пациентов.

Ремонт и модернизация 
электросетей
На контроле общественности и вопрос вы-

полнения капитального ремонта и модернизации 
электросетей в Черемховском районе. Ни для кого 
не секрет, что с проблемой частого отключения 
электроэнергии сталкиваются многие жители.

- Филиал «Облкомунэнерго» «Черемховские 
электрические» сети обслуживает 27 населен-
ных пунктов в Черемховском районе, - рассказа-
ла инженер филиала. – С 2016 года мы приняли 
в своё ведение много населенных пунктов, где 
обслуживаем 62 трансформаторные подстан-
ции и 143 км распределительных сетей. В 2024 
году по инвестиционной программе установили 
дополнительную подстанцию, к ней построили 
линии распределения. Также модернизировали 
головную распределительную подстанцию в по-
сёлке Михайловка. В целях борьбы с незаконным 
потреблением электроэнергии устанавливаем 
приборы учёта (хозяйственным способом по 
инвестиционной программе их установлено 
41 по району). 

По ремонтной программе подрядным спо-
собом в 2024 году в ЧРМО подходит к заверше-
нию ремонт 19,3 км электросетей в с. Тальники 
и п. Юлинск.

Хозяйственным способом выполнены ре-
монтные работы на 11 объектах электроснабже-
ния в д.Нены, п.Михайловка, д.Гымыль, д.Худо-
рожкина, з.Труженик с.Голуметь. Где заменено 
25 опор, провода протяжённостью 850 м, восста-
новлены 3 кабельных линии, заменены автомати-
ческие выключатели и трансформаторное масло. 
Объекты электроснабжения в Черемховском 

районе, находящиеся в зоне ответственности 
филиала «ЧЭС», к прохождению осенне-зимнего 
периода готовы.

Начальник группы электроэнергии Черем-
ховского филиала СТЭ филиала «ИЭСК» «Цен-
тральные электрические сети» Алексей Лохов 
дополнил:

- В рамках инвестпроектов в Черемховском 
районе проводилась замена релейных защит 
панелей, модернизируется ПС-35 с. Зерновое, 
замена устаревшего оборудования на совре-
менное, имеющего функцию дистанционного 
управления. Капитальные ремонты проведены 
на подстанциях в Новогромово, Голумети, 
Табуке, Белобородова, Верхнем Булае. Помимо 
крупных работ, проведена замена порядка 5 
км голого провода на СИП. Ведется борьба с 
серым и чёрным майнингом: на сегодняшний 
день возбуждено 2 уголовных дела по факту 
выявления майнинга криптовалюты путем 
незаконного вмешательства в приборы учёта 
и подключения к электросетям мимо счетчика. 

По факту перебоев с электроснабжением и 
аварийными отключений электроэнергии члены 
общественной палаты передали обращения жите-
лей Нижней Ирети в Черемховский филиал СТЭ 
филиала «ИЭСК» «Центральные электрические 
сети» для рассмотрения, по существу. 

ДПК на страже пожарной 
безопасности
О ходе реализации мероприятий по развитию 

добровольных пожарных формирований в районе 
доложил председатель совета Черемховского рай-
онного отделения Общероссийской общественной 
организации «Всероссийской добровольное по-
жарное общество» Александр Макаров:

- Общая численность членов ДПК на тер-
ритории Черемховского района составляет 155 
добровольцев. Это обеспечивает прикрытие от 
пожаров 19 населенных пунктов муниципаль-
ного образования. Все они включены в сводный 
реестр добровольных пожарных ГУ МЧС России 
по Иркутской области.

На постоянной основе Правительство Ир-
кутской области проводит работу по развитию 
общественных объединений. В 2024 году Иркут-
ское региональное отделение Общероссийской 
общественной организации «Всероссийское 
добровольное пожарное общество» передало 
в виде пожарно-технического вооружения и 
запасных частей для пожарного автомобиля 
с. Онот и с. Голуметь вооружения на сумму 325 
122,30 рублей для каждого ДПК. Запасные части 
к пожарному автомобилю получили также ДПК 
села Рысево на сумму 154230 рублей.

- Работа по содействию в оснащении и до-
оснащении созданных подразделений осущест-
вляется регулярно, - отметил Александр Вени-
аминович. - Принимаем участие в подготовке 

социально-значимых проектов, составлении 
документов на участие в конкурсе на получение 
государственных грантов и субсидий, направ-
ленных на поддержку добровольных пожарных 
команд муниципальных образований.

Для крупногабаритного 
мусора – специальные 
площадки
Тема животрепещущая и актуальная во мно-

гих поселениях нашего муниципального образо-
вания. О строительстве площадок в муниципаль-
ных образованиях для вывоза крупногабаритного 
мусора доклад начальника управления ЖКХ, 
строительства, транспорта и связи в Черемхов-
ском районе Надежды Сазоновой:

- В настоящее время на территории Черем-
ховского района в реестре площадок содержат-
ся 12 площадок под КГО (все на территории 
Михайловского МО). В 2025 год потребность 
в бункерах под КГО подали еще 7 территорий 
района (Алехинское, Зерновое, Бельское, Но-
вогромовское, Новостроевское, Парфеновское 
и Тальниковское сельские поселения). Субси-
дия на приобретение 14 бункеров объемом 8м3 
выделена на 2025-2026 годы Михайловскому 
муниципальному образованию. Часть бункеров 
поселениям планирует предоставить регио-
нальный оператор «РТ-НЭО Иркутск».

По прогнозам специалистов до 2030 года 
обеспеченность площадками под крупногаба-
ритный мусор будет закрыта в полном объеме. 

Молодые патриоты
Кроме экономически важных вопросов, 

рассмотрели члены палаты и ряд социальных 
вопросов. Так, отдел молодежной политики и 
спорта администрации Черемховского районного 
муниципального образования представил инфор-
мацию о развитии патриотического воспитания 
в Черемховском районе:

- Региональным специалистом по патрио-
тическому воспитанию детей молодежи про-
водится работа на базе общеобразовательных 
организаций: уроки мужества, классные часы, 
тематические лекции, информационные меро-
приятия, посвященные празднованию государ-
ственных дат Российской Федерации, истории 
Иркутской области, встречи с ветеранами, 
беседы посвященные героям и ветеранам Вели-
кой Отечественной войны, истории Российской 
Федерации, истории Российской армии, встречи 
с участниками СВО, экскурсии и другое, - сооб-
щил и.о. начальника отдела молодежной полити-
ки и спорта администрации Юрий Новиков. - В 
2024 году Всероссийская патриотическая акция 
«Снежный десант – 2024» в Черемховском 
районе охватила 96 волонтеров – студентов 
и школьников, к ней активно присоединились 
спикер Законодательного Собрания Иркутской 
области Александр Ведерников и председатель 

районной Думы Любовь Козлова, «Снежный де-
сант» проходил в с. Тальники, р.п. Михайловка, 
с. Алехино. Районное военно-спортивное много-
борье «Патриот» и посвящение кандидатов в 
Юнармейское движение Черемховского района 
охватило более 30 человек.

Кроме того, было организовано и прове-
дено лично-командное первенство рыболовов 
Черемховского районного муниципального об-
разования по подледной ловле рыбы зимней 
удочкой на Братском водохранилище, экскур-
сия для Юнармейцев на поезд-музей «СИЛА 
В ПРАВДЕ», совместно с отделом образования 
и местным отделением Общероссийского об-
щественно-государственного движения детей 
и молодёжи «Движение Первых» организован 
и проведен турнир районного военно-спортив-
ного многоборья «Зарница 2.0», а в канун Дня 
Победы – легкоатлетический пробег «Мы едины, 
мы непобедимы», к которому присоединился 
мэр района Сергей Марач. Активисты района 
принимают участие в областной Спартакиаде 
среди молодежи допризывного возраста, во-
енно-тактических играх, туристическом слёте, 
военно-спортивном многоборье «ПРИЗЫВНИК 
- 2024» и других мероприятиях.

- Финансирование подпрограммы «Моло-
дежная политика в Черемховском районном 
муниципальном образовании» муниципальной 
программы «Развитие молодежной политики, 
физической культуры, спорта и туризма в Че-
ремховском районном муниципальном образова-
нии» в 2024 году составило 144,3 тыс. рублей, 
которые направлены на организацию районных 
мероприятий, по гражданско-патриотическо-
му воспитанию и реализацию экономическо-
го, интеллектуального, профессионального и 
творческого потенциала молодежи.

Мир творчества
Значительная часть юных жителей муни-

ципалитета – творчески одарённые дети. Мно-
гие из них выпускники или учащиеся Детской 
школы искусств. О результатах деятельности 
МКОУ дополнительного образования рассказала 
начальник отдела культуры и библиотечного 
обслуживания администрации Черемховского 
района Алёна Иванова:

- На сегодняшний день в школе 191 ученик, 
которые занимаются по дополнительным 
предпрофессиональным и общеразвивающим 
программам в области искусств. За пять лет 
выпускниками школы стали 103 человека. Один 
выпускник обучается в Иркутском педагоги-
ческом колледже по специальности дополни-
тельное образование, 3 выпускника в Иркут-
ском музыкальном колледже по специальности 
инструменты народного оркестра и хоровое 
дирижирование. 

Педагогический коллектив небольшой - 12 
преподавателей, 4 из которых выпускники шко-
лы. Два преподавателя музыкального отделения 
в этом году стали лауреатами премии Губерна-
тора Иркутской области в номинации «За твор-
ческий вклад» и «За первые успехи».

 В учреждении действуют вокальные и инстру-
ментальные ансамбли «Росинка», «До-ми-солька» 
и «Фанни Пипл». Школа принимает участие в 
муниципальных и областных конкурсах, плодами 
творческой деятельности являются успешные 
выступления преподавателей и лучших учащихся 
на конкурсах и фестивалях всероссийского, ре-
гионального и зонального уровней. За активное 
участие в творческих состязаниях ежегодно семь 
учащихся награждаются стипендией мэра. Дети 
также проходят конкурсный отбор на летнюю 
творческую смену в «Персей», где получают до-
полнительные профессиональные знания. Школа 
постоянный участник конкурсов, проводимых 
фондом Юрия Тена. Благодаря чему материальная 
база учреждения пополнилась современными 
музыкальными инструментами.

Повестка заседания Общественной палаты 
Черемховского района включала в себя всего 9 во-
просов, в числе которых ранее освещаемые нашим 
изданием итоги уборочной кампании и другие.

Анна ПОПОВА

ОБЩЕСТВЕННАЯ ОБЩЕСТВЕННАЯ 
ПАЛАТАПАЛАТА

Общественная палата 
Черемховского района 20 
ноября провела очередное 
заседание, на котором 
рассмотрела наиболее важные 
для жителей социальные 
и экономические вопросы.

Уголь с рассрочкой платежа могут приобрести 
ветераны боевых действий в районе
АКТУАЛЬНОАКТУАЛЬНО

Такую практику реализует 
в Черемховском районе 
индивидуальный 
предприниматель Роман 
Шишкин. 

Он занимается доставкой угля насе-
лению по городу и району и столкнулся с 
ситуацией, решение которой взял на себя. 
Такая категория граждан, как ветераны 

боевых действий, не имеет льгот на при-
обретение твердого топлива:

- А стоимость 1 тонны угля вместе с до-
ставкой по городу, от 5 000 рублей. Что ка-
сается доставки по району, мы пользуемся 
наёмным транспортом, тарифной сеткой, 
в зависимости от дальности нахождения 
населенного пункта, прибавляется еще 
эта сумма. Льготные категории граждан 
по линии соцзащиты вправе рассчитывать 
на компенсацию этих расходов, что же ка-
сается ветеранов боевых действий, то для 
них особые условия я решил предложить 

на добровольных началах, - рассказывает 
Роман Андреевич. – Инициатива заключа-
ется в предоставлении рассрочки платежа 
за уголь от одного до 3 месяцев.

Для получения рассрочки у предпри-
нимателя, ветерану боевых действий не-
обходимо обратиться в администрацию 
поселения для координации дальнейших 
действий или напрямую в агентство Ро-
мана Шишкина в городе Черемхово, по 
ул. Орджоникидзе, 20-4, представить до-
кументы, подтверждающие статус вете-
рана, и лист согласования, заверенный в 

администрации ЧРМО. Это необходимо 
для исключения случаев мошенничества.

- Мотивы реализации благотворитель-
ной схемы просты – мне хочется помочь 
соотечественникам просто в рамках реа-
лизации своей деятельности. С началом 
спецоперации количество ветеранов бо-
евых действий значительно увеличилось, 
и наша общая задача поддержать этих 
людей по мере возможности.

Пресс-служба 
администрации ЧРМО 
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Итоговая аттестация и профилактика 
деструктивного поведения 
РОДИТЕЛЬСКОЕ РОДИТЕЛЬСКОЕ 
СОБРАНИЕСОБРАНИЕ

В Черемховском 
районе состоялось 
собрание с родителями 
выпускников, 
посвященное 
проведению 
экзаменационной 
кампании следующего 
года, особенностям 
выбора предметов 
итоговой аттестации, 
административной 
ответственности за 
нарушение порядка, 
а также профилактике 
деструктивного 
поведения.

Встреча прошла в дистанцион-
ном режиме с использованием обра-
зовательной платформы «Сферум». 
Участие в ней приняли более 600 ро-
дителей и законных представителей 
учеников, классные руководители, 

педагоги, административные команды 
из 21 образовательной организации, 
заместитель мэра Черемховского рай-
она по социальным вопросам Евгений 
Манзула.

Открыла районное родительское 
собрание начальник районного отде-
ла образования Надежда Хомякова. 
Она обратила внимание участников 
собрания на то, что успешность сдачи 
экзаменов во многом зависит от того, 
насколько знакомы родители и дети со 
специфической процедурой экзамена. 

Низкая осведомленность родите-
лей о процедуре проведения экзамена 
повышает тревогу и ограничивает воз-
можность оказания поддержки ребен-
ку. Таким образом, роль родителей в 
подготовке обучающихся включает в 
себя не только конкретные действия 
по поддержке ребенка в период эк-
заменов, но и создание условий для 
развития здоровой, успешной, психо-
логически зрелой личности.

Обсуждение темы продолжила ве-
дущий специалист отдела образования 
Дарья Белобородова. В своем высту-
плении она ознакомила присутству-
ющих с процедурой проведения ОГЭ, 
ЕГЭ, ГВЭ, условиями допуска к ГИА, 
особенностями выбора предметов. 

Дарья Сергеевна акцентировала 
внимание на типичных нарушениях 
во время экзаменов, правилах выдачи 
аттестатов и выставления итоговых 
отметок. Проинформировала о работе 
«горячей линии» по вопросам итого-
вой аттестации. 

Муниципальный координатор 
ГИА представили рекомендованные 
Интернет-ресурсы для подготовки к 

экзаменам. Также родители получили 
ответы на вопросы о пересдаче неудов-
летворительных результатов, допуска 
к экзаменам в резервные дни.

На родительское собрание были 
приглашены субъекты органов систе-
мы профилактики. Старший помощ-
ник прокурора г. Черемхово Жанна 
Данилина напомнила родителям 
понятия административного право-
нарушения, административной ответ-
ственности, преступления, уголовной 
ответственности, сниффинга. 

Также она разъяснила, какие бы-
вают принудительные меры воспита-
тельного воздействия, виды админи-
стративных и уголовных наказаний, 
условия уголовной ответственности, а 
также об ответственности за самоволь-
ные уходы из дома и их последствия. 

Кроме того, во время встречи за-
тронули тему преступлений против 
половой неприкосновенности и по-
ловой свободы несовершеннолетних, 
относящихся к наиболее тяжким, за 
совершение которых законодателем 
предусмотрена строгая ответственность.

И.о начальника ОДН МО МВД Рос-
сии «Черемховский» Н.В. Андриянова 
рассказала об уровне преступности на 
территории Черемховского района и о 
проведении сотрудниками личного со-
става профилактической работы. При-
вела примеры противоправных деяний 
по тяжким составам, по преступлени-
ям средней тяжести, совершаемым 
несовершеннолетними, настоятельно 
рекомендовала соблюдать правила 
поведения на улице, в общественных 
местах, не забывать о соблюдении ко-
мендантского часа.

Специалист управления Федераль-
ной службы по контролю за оборотом 
наркотиков И.А. Никитина привела 
факты потребления психоактивных ве-
ществ в молодежной среде. Рассказала 
о том, что потребление наркотических 
средств и психотропных веществ по 
своим долгосрочным последствиям 
представляет серьёзную угрозу здоро-
вью подросткам, чем чревато употре-
бление наркотических средств детьми: 
психическими расстройствами, иска-
жением мировоззрения, изменением 
личности, тяжелыми заболеваниями 
внутренних органов.

Ирина Александровна пояснила, 
что любые действия с наркотиками: 
приобретение, хранение, перевозка, 
изготовление, переработка, пересылка, 
производство, сбыт, – являются про-
тивоправными, т.е. незаконными, а, 
значит, за это наступает администра-
тивная или уголовная ответственность.

Начальник Черемховского МФ 
ФКУ УИИ ГУФСИН России по Иркут-
ской области М.И. Михальчук, капи-
тан внутренней службы, рассказала 
родителям о профилактике правона-
рушений среди несовершеннолетних, 
повторной преступности и законопо-
слушного поведения, об организации 
занятости подростков, состоящих на 
учете в инспекции. Привела факты 
постановки на учет в уголовно-испол-
нительскую инспекцию подростков, 
совершающих преступления. 

Родители проявили интерес к об-
суждаемым темам, смогли получить 
ответы на конкретные вопросы, вы-
разили благодарность за полезную 
информацию и за возможность пооб-
щаться со специалистами.

Д. БЕЛОБОРОДОВА, 
Е. ШАПОШНИКОВА, 

ведущие специалисты 
отдела образования АЧРМО

Завершён прием заявлений на участие в итоговом сочинении
ЭКЗАМЕНЫ-2025ЭКЗАМЕНЫ-2025

4 декабря выпускникам 
предстоит написать 
итоговое сочинение.

Это будет первое испытание в рам-
ках государственной итоговой аттеста-
ции 2025 года, успешное прохождение 
которого является одним из условий 
допуска к ГИА. 

Оно проводится для учеников 11-х 
классов, обучающихся по образова-
тельным программам среднего общего 
образования, и экстернов. 

Итоговое сочинение будет про-
ходить в школах, где обучаются его 
участники и в местах проведения, 
определенных министерством обра-
зования Иркутской области. 

Работа для выпускников начнется 
в 10.00 по местному времени. Темы 
сочинения будут сформированы из 
закрытого банка тем итогового сочине-
ния. Они станут известны за 15 минут 
до начала работы и будут опубликова-
ны на специальном ресурсе. 

Для выполнения выпускникам бу-
дет отведено 235 минут (3 часа 55 ми-
нут). Для участников с ограниченными 
возможностями здоровья, обучающихся 

по состоянию здоровья на дому или в 
медицинских организациях (при предъ-
явлении оригинала или надлежащим 
образом заверенной копии рекоменда-
ций ПМПК), детей-инвалидов и инва-
лидов (при предъявлении оригинала 
или надлежащим образом заверенной 
копии справки, подтверждающей инва-
лидность) продолжительность выполне-
ния итогового сочинения (изложения) 
увеличивается на 1,5 часа. 

Работа будет оцениваться по систе-
ме «зачет/незачет».

Д. БЕЛОБОРОДОВА, 
ведущий специалист 

отдела образования АЧРМО

Сетевой педагогический совет в детском саду деревни Ключи 
«Функциональная грамотность детей в зеркале педагогического мастерства»
ПЕДСОВЕТПЕДСОВЕТ

В современном мире 
функциональная грамотность 
становится одним из 
ключевых навыков, 
необходимых для успешной 
адаптации и самореализации 
человека. 

В связи с этим перед педагогами стоит задача 
формирования функциональной грамотности у 
детей дошкольного возраста.

В рамках сетевого взаимодействия дошколь-
ных учреждений на базе детского сада деревни 
Ключи состоялся сетевой педагогический совет 
на тему «Функциональная грамотность детей в 
зеркале педагогического мастерства». 

В мероприятии приняли участие педагоги и 
руководители детских садов сёл Бельск, Верхний 
Булай, деревень Козлова и Ключи. В педагоги-
ческом совете приняла участие и специалист по 
дошкольному образованию Любовь Мудряк.

Цель педагогического совета — обмен опытом 
и обсуждение методов и подходов к формированию 
функциональной грамотности у дошкольников. 
Участники мероприятия представили свои нара-
ботки и достижения в этой области, а также обсу-
дили проблемы и перспективы развития функцио-
нальной грамотности в дошкольных учреждениях.

Педагогический совет начался с приветствен-
ного слова заведующей детским садом деревни 
Ключи Е.Н. Мартыновой. Она подчеркнула важ-
ность формирования функциональной грамотно-
сти у детей и отметила, что это требует от педагогов 
не только профессиональных знаний и умений, но 
и творческого подхода и готовности к инновациям.

Затем педагог детского сада провела откры-
тое занятие в средней возрастной группе де-
тей «Азбука денег». Занятие было направлено 
на формирование у детей основ финансовой и 
экономической грамотности. Воспитатель про-
демонстрировала интересные и эффективные 
методы работы с детьми, которые могут быть 

полезны для других участников сетевого педа-
гогического совета.

Воспитатель И.Н. Лохова из детского сада 
д. Козлова поделилась своим опытом работы 
по формированию читательской грамотности у 
дошкольников. Педагог рассказала о методах и 
приёмах, которые она используют в своей работе, 
и представила примеры заданий и упражнений 
для детей.

Представитель детского сада из села Верхний 
Булай, воспитатель О.В. Ерофеева, рассказала о 
формировании естественно-научной грамотности 
у детей дошкольного возраста. Она поделилась 

своими наработками в области экологического 
воспитания и развития у детей интереса к при-
роде и науке.

Педагоги из детского сада села Бельск пред-
ставили свой опыт работы по социально-комму-
никативной грамотности детей. Они показали 
видеоролик по данному направлению работы, 
а также молодой и начинающий воспитатель 
М.С. Усынина провела игры с коллегами, кото-
рые были направлены на развитие коммуника-
тивных навыков и умения работать в команде. 

Опыт педагогов из Бельска показывает, что 
развитие социально-коммуникативной грамот-
ности — это важный аспект дошкольного образо-
вания. Оно способствует формированию у детей 
таких качеств, как дружелюбие, взаимопомощь, 
уважение к другим людям, умение решать кон-
фликты мирным путём.

Мероприятие прошло в тёплой и дружеской 
атмосфере. Завершился педагогический совет 
подведением итогов и обсуждением перспектив 
развития функциональной грамотности в до-
школьных учреждениях.

Любовь Мудряк отметила, что формирование 
функциональной грамотности — это сложный 
и многогранный процесс, который требует от 
педагогов постоянного совершенствования своих 
профессиональных навыков и творческого подхо-
да к работе. Однако она выразила уверенность в 
том, что совместными усилиями педагоги смогут 
достичь высоких результатов в этом направлении.

Елена МАРТЫНОВА, заведующий 
детским садом д. Ключи
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РАБОТОДАТЕЛЯМ РАБОТОДАТЕЛЯМ 
НА ЗАМЕТКУНА ЗАМЕТКУ

Президент России 
Владимир Путин 
подписал закон, 
закрепляющий 
наставничество как 
дополнительную 
работу, за которую 
положена доплата.

 Закон вступит в силу с 1 марта 
2025 года.

Главное из Закона:

 В Трудовом кодексе появляет-
ся новое понятие «наставничество 
в сфере труда» - выполнение ра-
ботником на основании его пись-
менного согласия по поручению 
работодателя работы по оказа-
нию другому работнику помощи 
в овладении навыками работы на 
производстве и (или) рабочем ме-
сте по полученной (получаемой) 
другим работником профессии 
(специальности).

 Содержание, сроки и форма 
выполнения работы наставниче-
ства будут определяться в трудо-
вом договоре или дополнительном 
соглашении.

 Размеры и условия осущест-
вления выплат за наставничество 
работникам федеральных государ-
ственных учреждений, государ-
ственных учреждений субъектов 
РФ, муниципальных учреждений 
могут устанавливаться соответ-
ственно федеральными законами 
и иными нормативными правовы-
ми актами РФ, законами и иными 
нормативными правовыми актами 
субъектов РФ, нормативными пра-
вовыми актами органов местного 
самоуправления.

Для работников иных органи-
заций размеры и условия осущест-
вления  выплат за наставничество 
смогут быть определены коллек-
тивными договорами, соглашени-
ями, локальными нормативными 
актами.

 Работник сможет досрочно 
отказаться от осуществления им 

наставничества, а работодатель - 
досрочно отменить поручение об 
осуществлении наставничества, 
предупредив об этом работника 
не менее, чем за 3 рабочих дня.

 Сейчас такая форма помощи 
как наставничество набирает обо-
роты и очень ценится, как у ра-
ботодателей, так и у работников.

Об этом свидетельствуют ре-
зультаты проведенных нами опро-
сов по данной теме на портале 
«Работа России».

 По мнению 45% из 18 тысяч 
опрошенных, наставничество 
опытных коллег помогает быстрее 
адаптироваться на новой работе.

 Также мы опросили более 2 
тысяч работодателей страны. Боль-
ше половины из них (57%) выбира-
ют наставничество как эффектив-
ный способ обучения сотрудников 
с недостающим опытом работы.

По материалам 
Государственной 
инспекции труда 

в Иркутской области

Это замечательное событие, 
посвященное развитию патрио-
тического воспитания и активной 
гражданской позиции детей млад-
шего возраста.

Конференцию посетила регио-
нальный куратор программы «Ор-
лята России» Иркутской области 
Надежда Захватаева. 

- Межмуниципальная конфе-
ренция “Орлята России” – это 
мощный импульс для развития! 
Новые ресурсы, новые возмож-
ности, и крепкая дружба, за-
ложенная в командной работе, 
которые помогут нам достиг-
нуть новых вершин, - отметила 
Надежда Захватаева.

Мероприятие открыла тан-
цевальная группа Орлят школы 
№4 г. Свирска. С приветственным 
словом к участникам мероприятия 
выступили заместитель началь-
ника отдела образования города 

Свирска Елена Владимировна 
Хашкина, заместитель директора 
центра развития образования Че-
ремховского района Татьяна Дми-
триевна Грибанова, муниципаль-
ный координатор Черемховского 
района и города Свирск Наталья 
Фомина, председатель первичного 
отделения Черемховского района 
Светлана Гацко и председатель 
первичного отделения с. Свирска 
Сергей Кучаев.

На конференции, в формате 
онлайн представили свой опыт 
по вопросу «Наставничество» 
и «Дневник Орленка» коллеги 
пилотной школы г. Красноярска, 
МООУ «Средней школы №152 им. 
А.Д. Березина» региональный ко-
ординатор программы в Красно-
ярском крае, старший препода-
ватель КК ИРО Елена Ивановна 
Потапова, учителя начальных 
классов Ольга Юрьевна Малы-
шева и Татьяна Александровна 

Каротыгина, советник директора 
по воспитанию Юлия Поздняк.

Работа в конференции была 
выстроена по группам. Первая 
площадка «Орлята России – ре-
сурс социальной активности се-
мьи» вела Надежда Захватаева, 
которая ознакомила педагогов по 
вопросу выстраивания совместной 
работы с родителями.

Вторую площадку «Медиасо-
провождение» представила пред-
седатель первичного отделения 
Черемховского района Светлана 
Гацко, совместно с активистом 
Движения Первых Егором Асташ-
кевич, которые познакомили 
участников с основами рекомен-
дованными правилами ведения 
социальных сетей и эффективным 
позиционированием своей дея-
тельности.

Завершилось мероприятие 
«Территорией вдохновения: со-
бытийным пространством», на 
котором советники директора по 
воспитанию провели мастер-клас-
сы по созданию воспитательных 
пространств своими руками, по-
делок, доступных для работы с Ор-
лятами, методических разработок, 
настольных игр, актуальных для 
обучающихся начальных классов. 
В завершении гости конференции 
творческие делали, выполненные 
своими руками, смогли оставить 
себе в качестве памятного подарка.

- Межмуниципальная конфе-
ренция в рамках реализации про-
граммы "Орлята России" - это 
возможность профессионального 
общения коллег, имеющих одну 
важную задачу, качественно, 
продуктивно и ответствен-
но делать свое любимое дело, 
привлекая к этому родителей. 
Услышать опыт коллег пилот-
ной школы города Красноярска, 
возможность оценить свой при-
обретенный опыт - отметила 
муниципальный координатор 
Черемховского района и г.Свирска 

Наталья Фомина

Орлята России – вперед!

Труд прекрасен, 
когда безопасен
КОНКУРСКОНКУРС

Итоги конкурса 
детских рисунков, 
посвященных охране 
труда подведены 
в Черемховском 
районе. Торжественное 
награждение 
победителей 
и призёров прошло 21 
ноября на заседании 
Межведомственной 
комиссии по охране 
труда Черемховского 
районного 
муниципального 
образования.

«Охрана труда глазами детей 
в Черемховском районном муни-
ципальном образовании» - так 
называлось творческое состяза-
ние, заявки на которое подали 55 
участников в возрасте от 7 до 17 
лет. Портреты, комиксы, плака-
ты. Ребята проявили фантазию и 
находчивость, представив работы 
разной техники исполнения. Так, 

Вероника Туркова из Новостройки 
заняла второе место в своей воз-
растной категории, работу назвала 
поэтично «Труд прекрасен, когда 
безопасен»:

- Я нарисовала девушку в 
строительном шлеме и с буке-
том цветов. Позади неё развер-
нута стройка. Такую идею мы 
придумали вместе с моим педаго-
гом Еленой Сергеевной Зябловой, 
желая подчеркнуть, что любая 
работа важна и полезна, если 
выполнять её, соблюдая правила 
безопасности.

В числе победителей конкурса 
Константин Белых  (МКОУ СОШ 
с. Новогромово), Алексей Ломов-
цев  (МКОУ СОШ с. Узкий Луг), 
Максим Карачун, Виктория Гуре-
ева и Ангелина Кутовая (МКОУ 
СОШ с. Новогромово).

Конкурс организован сектором 
по труду отдела экономического 
прогнозирования и планирования 
администрации ЧРМО и прово-
дится с 2019 года. 

Пресс-служба 
администрации ЧРМО

Движение Добрых Дел
АКЦИЯАКЦИЯ

Благотворительная 
акция по сбору 
гуманитарной помощи 
участникам СВО 
прошла в школе села 
Парфёново.

В ней приняли участие 150 пе-
дагогов, учащихся и родителей, 
сформировав посылки из предме-
тов первой необходимости, слад-
ких подарков и, конечно, писем 
солдатам. Такие акции волонтёры 
проводят регулярно, передают ко-

робки с помощью в местный дом 
культуры, где формируется общий 
транш. Дети сопровождают посла-
ния рисунками и аппликациями, 
строками гордости и благодарно-
сти. По словам советника дирек-
тора школы по воспитанию Ана-
стасии Сарапуловой, практически 
в каждой семье школьников есть 
родные и знакомые, служащие 
СВО, поэтому посильная помощь 
из тыла для всех участников акции 
имеет особенное значение.

Пресс-служба 
администрации ЧРМО

Подписан закон о доплатах 
за наставничество на работе

КОНФЕРЕНЦИЯКОНФЕРЕНЦИЯ

Масштабное мероприятие, объединившее педагогов 
начальных классов и советников директоров по 
воспитанию Черемховского района и города Свирск 
— Межмуниципальная конференция «Развитие 
социальной активности младших школьников 
в рамках реализации программы «Орлята России», 
прошло в городе Свирске.
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60 лет назад
Юбилей школы – это всегда 

событие. Причем событие обще-
ственной значимости, объеди-
няющее вместе сразу несколь-
ко поколений и дающее повод 
для гордости всем причастным 
к историческому ходу жизни 
местного храма знаний, людям.

Сельская школа во все време-
на служила местом притяжения 
для людей, тянущихся к лучам 
просвещения, местом сосредо-
точения всего нового и прогрес-
сивного, местом объединения 
неравнодушных, инициативных 
и думающих сельчан. И неваж-
но, сколько местной альма-ма-
тер лет и как велик населенный 
пункт, главное, что здесь источ-
ник, способный утолить жажду 
познания и могущий дать че-
ловеку старт для дальнейшего 
развития личности. Школа села 
Лохово не исключение.

Местные краеведы историю 
образования своей территории 
подробно ведут с начала вто-
рой половины 20 века. Тогда 

в селе была только начальная 
школа. Освоив знания четырех 
классов, далее дети продолжали 
их получать в школах соседних 
сел, где таковые имелись. На тот 
момент это были школы города 
Черемхово, сел Верхний Булай и 
Парфеново. Там ученики могли 
проживать в интернатах, если 
не имели возможности ездить 
туда-обратно каждый день.

Основным источником ста-
бильности в то время для жи-
телей Лохово являлся колхоз 
«Россия». В 60-х его возглавлял 
Прокопий Горнаков. Прокопий 
Михайлович был крепким хо-
зяйственником, имел серьезный 
авторитет в крестьянской среде 
и хорошо понимал роль селоо-
бразующего сельхозпредприя-
тия в социально-экономической 
составляющей территории.

«Своя школа нам необходи-
ма, дети должны учиться дома, а 
не ездить по соседним селам», - 
так считал председатель колхоза 
и свою точку зрения доказал на 
районном уровне.

Основой для строительства 
восьмилетней школы послужило 

здание бывшей свирской боль-
ницы в деревянном исполнении. 
Горнаков приобрел его за 60 ты-
сяч рублей и перевез в Лохово.

Начало учебного года и 1 сен-
тября 1964 года жители села за-
помнят надолго. Этот день стал 
началом новой эпохи в истории 
образования лоховской терри-
тории – восьмилетняя школа на 
долгие годы для детей и педаго-
гов стала вторым домом, где бур-
лила интересная и насыщенная 
событиями жизнь.

Первым директором назна-
чили Константина Петровича 
Козлова. Шесть лет он руково-
дил образовательным процессом 
школы, где учились не только 
местные дети, но и из соседних 
деревень.

По воспоминаниям совре-
менников, двухэтажное здание 
состояло из восьми учебных 
классов, кабинета директора, 
учительской, лаборатории и бу-
фета. За каждым классом был 
закреплен свой кабинет, учени-
ки следили за порядком в нем и 
эстетическим видом.

Довольно быстро всё увели-
чивающееся количество уча-
щихся привело к тому, что они 
стали заниматься сначала в две 
смены, а потом и в три. Есть 
сведения, что в иные годы шко-
лу посещало более четырехсот 
учеников.

Кроме тесноты и неудобства 
трехсменки была ещё проблема 
с дефицитом педагогов. Мало 
кто из учителей имел высшее 
образование, но и педагогов со 
средним специальным тоже не 
хватало.

Нехватку кадров частично 
покрывали студенты-практикан-
ты из иркутских вузов, однако 
частая смена преподавателей не 
совсем положительно сказыва-
лась на учебном процессе.

Количество приезжих уча-
щихся неуклонно росло, и спустя 
два года после открытия школы 
было решено строить здание ин-
терната. Там же намеревались 
разместить столовую и библи-
отеку. Однако вскоре стало по-
нятно, что разумно будет отдать 
это здание под начальные клас-
сы, тем самым, разгрузив саму 

школу для среднего и старшего 
звена.

С введением в курс профоб-
учения, в новом помещении 
разместили школьные мастер-
ские, где девочки учились домо-
водству, а мальчики профессии 
тракториста.

Через четыре года новая 
школа прощалась с первыми 
выпускниками, их было 15 че-
ловек. К тому времени при по-
мощи колхоза у школы появи-
лось ещё одно здание, которое 
целенаправленно оборудовали 
для детей из других деревень. В 
интернате проживало до сотни 
ребят. Для остальных детей из 
близлежащих деревень, тех, кто 
по каким-либо причинам не мог 
жить в интернате, колхоз выде-
лял транспорт для подвоза.

Постепенно выправлялась 
ситуация с кадровым составом. 
В село стали приезжать учите-
ля, колхоз для них изыскивал 
жилье. А педагоги, у которых 
не было высшего образования, 
могли получать его заочно, без 
отрыва от учебного процесса.

Гордостью школы и хорошим 
помощником для колхоза ста-
ла производственная бригада 
школьников. Датой её рождения 
считается 1967 год. База бригады 
обосновалась в деревне Жмурова 
и там было всё необходимое для 
работы и летнего проживания: 
несколько домов, где жили дети, 
общая кухня, склад и т. д. 

Пять дней в неделю ученики 
средних и старших классов рабо-
тали по несколько часов в полях, 
выращивали овощи, пропалы-
вали, убирали урожай. Труд че-
редовался с активным отдыхом, 
походами, купанием в речке, ве-
черними кострами и танцами 
под магнитофон. А младшие 
классы летнюю трудотерапию 
проходили на пришкольном 
участке, урожай с которого шел 
в школьную столовую.

45 лет назад
Через 15 лет после строитель-

ства школы в здании начался 
необратимый процесс разруше-
ния. Очевидно, при возведении 
второго этажа были допущены 
какие-то нарушения, приведшие 
к фатальным последствиям. Как 
итог – эксплуатировать второй 
этаж стало опасно для жизни 
детей. Он мог в любой момент 
рухнуть. Не выдерживали кри-
тики и лестничные пролеты.

Председателем колхоза на 
тот момент был Ратмир Васи-
льев, а директором школы Ека-
терина Садохина. Ходатайство 
Екатерины Фалалеевны о стро-
ительстве новой школы Ратмир 
Дмитриевич поддержал словом 
и делом. И к моменту оконча-
тельного сноса здания школы 
1964 года, новое уже было готово 
подхватить эстафету учебного 
процесса.

Красивая, в кирпичном ис-

полнении школа способна была 
вместить три с половиной сотни 
детей. Количество педагогов к 
тому моменту тоже этому спо-
собствовало – педколлектив 
вырос до тридцати человек и 
полностью соответствовал тре-
бованиям, предъявляемым от-
делом образования.

Через год, к вящей радости 
детей, подростков и спортивной 
молодежи, к зданию школы при-
строили спортзал с игровой пло-
щадкой, гимнастическим залом 
со всем надлежащим спортив-
ным оборудованием. Кабинет 
военного дела тоже разместили 
там. Для мальчишек и девчонок 
открылись новые горизонты со-
ревновательных достижений, а 
школа стала гордиться победами 
ребят на районных и зональных 
спортивных состязаниях. Пре-
подаватели физкультуры того 
периода Сергей Викторович 
Семенов и Галина Михайловна 
Шерембекова отдавали физи-
ческому развитию детей много 
сил и энергии.

Имена, 
достойные 
почета
После Екатерины Садохиной 

директором школы в течение 
трех лет работал Сергей Влади-
мирович Барашов. Далее один 
год учебным процессом руко-
водила Тамара Сергеевна Жму-
рова. Следующие тринадцать 
лет школу возглавляла Татьяна 
Леонидовна Богданова, а за ней 
на пост заступила Елена Ана-
тольевна Барашова. С 2009-го 
директором школы успешно ра-
ботала Нина Бакаева. Бразды 
правления Нина Александровна 
передала через три года Мони-
ре Ильясовне Орловой, а та, в 
свою очередь, спустя шесть лет, 
Веронике Александровне Бол-
тенковой. С ноября по настоя-
щее время школой руководит 

(кстати, бывшая её выпускница) 
Наталья Леонидовна Бакаева.

Каждый из руководителей 
оставил свой неповторимый 
след в истории развития шко-
лы, привнес что-то особенное, о 
чем сегодня можно вспоминать с 
гордостью и благодарностью. И 
это касается не только руководя-
щего состава. Ярких личностей 
много и среди педагогов-пред-
метников.

Настоящим кладезем педа-
гогической мудрости являются 
учительские семейные пары 
Козловых, Ленденевых, Рыко-
вых, Барашовых, Семеновых. 
Их последователями можно по 
праву назвать бывших выпуск-
ников, а ныне педагогов школы 
Веронику Болтенкову, Юлию 
Исмагилову, Елену Демчишину, 
Надежду Дуц, Наталью Нагор-
ных, Елену Семёнову и других.

Среди выдающихся выпуск-
ников школы рекордсменка и 
чемпионка России по пауэрлиф-
тингу Ирина Барабанщикова, 
легкоатлет Александр Измай-
лов, директор иркутской школы 
Татьяна Машкова, глава Лохов-
ского поселения Пётр Шматов.

Многие их вышеперечис-
ленных наверняка съедутся на 
шестидесятилетний, юбилей-
ный год рождения родной шко-
лы, который отметят завтра, 
29 ноября. И будут счастливые 
улыбки, объятия, узнавания, 
будут поздравления и воспоми-
нания, будут слова признания 
ветеранам и отчет за последние 
достижения. И в следующем 
номере мы, по сложившейся 
традиции, безусловно расска-
жем вам об этом замечательном 
празднике. И непременно отме-
тим, что точку в истории школы 
села Лохово ставить отнюдь не 
правильно. А правильно – мно-
готочие, ибо она, эта история, 
продолжается…

Ярослава ЯРИНА
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Приобщение ребенка 
к миру экономической 
действительности
ПО СТУПЕНЬКАМ ПО СТУПЕНЬКАМ 
ФИНАНСОВОЙ ГРАМОТНОСТИФИНАНСОВОЙ ГРАМОТНОСТИ

Приобщение ребенка к миру 
экономической действительности - 
одна из сложных 
и в то же время важных задач. 

Сегодня это предмет специальных исследований и 
в дошкольной педагогике. Именно поэтому сейчас до-
вольно остро стоит вопрос о формировании финансовой 
грамотности у подрастающего поколения. 

В детском саду села Рысево в группах детей дошколь-
ного возраста прошла неделя финансовой грамотности. 
Воспитатели провели обучающие мероприятия. 

Самые маленькие воспитанники группы «Смеша-
рики» играли с воспитателем в сенсорные игры по 
раскладыванию монет и купюр разного цвета в цветные 
кошельки, лепили монетки из пластилина. Малыши 
хорошо усвоили, что деньги должны лежать в кошельке. 

Воспитанники средней группы (воспитатель А.В. Дмит-
риева) через дидактическую игру «Необходимые покупки» 
учились экономить деньги. В ходе игры ребята должны 
были отобрать из предоставленного ассортимента товаров 
те, которые более необходимы для повседневной жизни.  

Дети, исследуя деньги, определили разницу между 
купюрой и монетой и сделали вывод о том, что деньги все 
важны, как монеты, так и купюры. На следующий день к 

ним в гости пришел расстроенный Буратино (воспитатель 
И.Н. Иванова), рассказал детям о мошенниках, которые 
обманом чуть не украли у него монеты.  Ребята научили 
Буратино осторожности и подарили ему копилку. 

Старшие дошкольники посетили импровизирован-
ный кинозал и посмотрели мультфильм из сериала 
«Смешарики» про пин-код. Затем они отгадывали 
загадки, раскрашивали отгадки и беседовали о пользе 
и вреде кредитов. 

Для родителей подготовлены фотоотчеты о проведен-
ных мероприятиях. Кроме того, для родителей воспитан-
ников раннего возраста прошло родительское собрание 
в нетрадиционной форме «А нужен ли кредит?».

Изучив основы финансовой грамотности, ребенок 
поймет, как деньги появляются и за какой период вре-
мени их можно заработать, научится управлять своими 
карманными средствами и копить на дорогостоящие 
покупки, узнает про понятие экономики и о том, что 
такое кредитные деньги, сможет самостоятельно нести 
ответственность при принятии финансовых решений и 
подходить к тратам осознанно.

А. ДМИТРИЕВА, воспитатель 
детского сада с. Рысево

Все профессии нужны, 
все профессии важны
ЕСТЬ ПРОФЕССИЯЕСТЬ ПРОФЕССИЯ

Ребята подготовительной 
группы "Фантазёры" 
совместно 
с воспитателем 
познакомились 
с профессиями сферы 
торговли на примере 
одного из сетевых 
магазинов города 
Черемхово. 

В начале ребята внимательно 
рассмотрели здание магазина, вы-
вески, входную группу, обратили 
внимание на территорию возле ма-
газина «Порядок - значит потрудил-
ся человек по профессии дворник!».

Далее ребята рассказали прави-
ла поведения в магазине: разговари-
вать тихо, ходить спокойно, не тол-
каясь, не мусорить, рассматривать 
товар внимательно, брать в руки 
только то, что будешь покупать. В 
магазине происходит обмен: деньги 
отдаëм - товар берëм.

В помещении магазина чисто, 
светло, уютно - видна работа убор-
щиков! У входа нас встретила обая-
тельная, добрая Ирина Лавринович, 
директор магазина и мама Василия, 

воспитанника нашей группы со сво-
им дружным коллективом.

В магазине много отделов: фрук-
ты, овощи, мясные и колбасные из-
делия, соки, выпечка и множество 
других, о них и правилах их ком-
плектования подробно рассказала 
одна из сотрудниц магазина.

Также ребята познакомились с 
работой мерчендайзеров, эти специ-
алисты сортируют, раскладывают 
товары по полкам и выставляют 
ценники на товар. Дети побывали в 
помещении, куда посторонним вход 
запрещён. Они осмотрели неболь-
шой склад для товаров, дверь через 
которую его принимают, а значит 
здесь трудятся люди по профессии 
водитель, грузчик, фасовщик.

У кассы ребят встретил с улыб-
кой продавец-кассир и тоже дал им 
возможность побыть настоящим 
кассиром. Вот как много работников 
в магазине и все они выполняют 
важную и трудную работу!

Ребята остались довольны, по-
знакомились с профессиями в сфере 
торговли и основами финансовой 
грамотности. И даже самостоятель-
но совершили различные покупки.

К. ВЕРХОВЦЕВА, 
воспитатель детского 

сада с. Новогромово

Известные писатели 
Иркутской области
ВИКТОРИНАВИКТОРИНА

А вы знаете, что такое 
кроссенс?

Кроссенс — это ассоциативная 
головоломка нового поколения, 
придуманная и опубликованная в 
2002 году Владимиром Бусленко и 
Сергеем Фединым. Слово «кроссенс» 
означает «пересечение смыслов» 
и создано по аналогии со словом 
«кроссворд», что переводится с ан-
глийского как «пересечение слов». 

Основная его цель — это приду-
мывание и решение загадки, голо-
воломки, ребуса, представляющих 
собой серию картинок и символов, где 
каждое изображение связано с пре-
дыдущим и последующим по смыслу.

В новостроевской библиотеке 
для восьмиклассников провели 
совместно со школьным библио-
текарем В.В. Хаирбаевой провели 
кроссенс-викторину «Известные 
писатели Иркутской области». 

Участники мероприятия 
были вовлечены в увлека-
тельную исследовательскую 
деятельность, посвященную 
нашим известным иркутским 
писателям. В головоломках 
были зашифрованы имена 
трех писателей: А. Вампилова, 
В. Распутина и Г. Михасенко. 

Путешествуя во времени, 

участники, открывали каждую ил-
люстрацию кроссенса, знакомились 
с писателем. Иван Козловский раз-
гадал двух писателей — Вампилова 
и Михасенко. Конечно, им пришлось 
поломать голову: связать картинки 
с другими, сопоставить их с назва-
ниями и многое другое.

Эта викторина не только позво-
лила ребятам узнать больше о наших 
знаменитых писателях, но и развить 
их логическое мышление, внимание 
и умение работать в команде. 

Надеемся, что такие мероприя-
тия станут доброй традицией и будут 
способствовать развитию интереса к 
литературе и истории родного края.

Наталья АНДРЕЕВА, 
библиотекарь 

с. Новостройка 

Тебе скажу спасибо я
ЭХО ПРАЗДНИКАЭХО ПРАЗДНИКА

День матери – один из 
самых трогательных 
праздников. Каждый 
человек несет 
в душе неповторимый, 
родной образ своей 
мамы, которая всегда 
пожалеет, приласкает, 
назовет самыми 
теплыми и ласковыми 
словами и будет любить, 
несмотря ни на что.

Доброй традицией отмечать 
День матери стало в России. Этот 

праздник был учреждён в 1998 году. 
В последнее воскресенье ноября 
каждый, кто любит и ценит этого 
самого близкого и родного человека 
просто обязан уделить внимание 
своей маме.

В детском саду села Бельск, не 
смогли пройти мимо этого празд-
ника. Ведь для дошкольного учреж-
дения этот день – еще один повод 
устроить для детей, их мам и ба-
бушек праздник, сказать спасибо 
нашим мамам, подарить им тёплые 
искренние слова, вновь и вновь по-
вторить как сильно мы их любим.

Дошкольники совместно с педа-
гогами, подготовили для своих мам 

и бабушек «Поздравление от всей 
души» - песни, танцы и стихи.

Увлекательные конкурсы «Са-
мые длинные и красивые бусы», 
«Запеленай малыша», "Мамины 
помощники", интересные загадки, 
подарили и детям, и мамам счаст-
ливые минуты совместной деятель-
ности. Все мамы и ребята оказались 
очень хорошим хозяйками и с лёг-
костью справились со всеми зада-
ниями.

Очень трепетным был момент, 
когда воспитанники пригласили 
своих мам на красивый и веселый 
танец. Мамы с удовольствием под-
держали своих юных танцоров.

Воспитатели и дети исполнили 
трогательную песню «Мама доро-
гая», который искренне порадовали 
гостей праздника. В конце празд-
ника мамы получили открытки, 
которые дети с удовольствием и те-
плотой сделали своим руками своим 
любимым мамам.

Хочется поблагодарить всех мам 
за участие в празднике, за внимание 
к детям, за праздничное настроение!

Анна МАРТЫНОВА, 
воспитатель детского 

сада с. Бельск 
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Эдварт ПОЛЯКОВСКИЙ: 
«Анализируем, планируем, 
уверенно идём к поставленным целям»

В 2024 году 
подразделения СХАО 
«Белореченское» 
в очередной раз 
доказали, что вести 
аграрный бизнес 
и добиваться 
высоких результатов 
в зоне рискованного 
земледелия возможно. 

Так, валовое производство зерна и по 
итогам уборочной кампании составило 
96,6 тысяч тонн. А молочный дивизион 
сельскохозяйственного объединения, как 
и прежде, в числе лидеров регионального 
агропрома. 

О подготовке к сезону полевых работ 
2025 года, предварительных планах про-
изводства сельскохозяйственной продук-
ции, модернизации животноводческих 
площадок и, конечно же, достижениях 
коллектива хозяйства рассказал директор 
ОПХ «Петровское» Эдварт Поляковский. 

Урожай сегодня
По словам директора хозяйства, за-

вершившийся полеводческий сезон для 
ОПХ «Петровское» выдался не самым 
удачным, однако коллектив хозяйства 
сделал всё возможное, чтобы получить 
достойный результат.

По итогам уборочной кампании этого 
года подразделения произвели более 
сорока тысяч тонн зерна, при средней 
урожайности в 28,8 ц/га. Средняя уро-
жайность маслосемян рапса составила 
15,5 ц/га, а валовое производство превы-
сило девять тысяч тонн.  

В направлении кормопроизводства 
заложены на хранение 46,8 тысяч тонн 
силосной массы, 32,9 тысяч сенажной, 
2,1 тысяча тонн сена и тысяча тонн мно-
голетних трав в упаковке. Что в полной 
мере обеспечивает потребности животно-
водческого направления в данных кормах 
на весь год.

Напомню, сегодня общий объем зе-
мельного банка подразделения превы-
шает двадцать тысяч гектаров. 

Урожай завтра
По словам директора хозяйства, в сле-

дующем году в направлении растение-
водства предприятие ставит перед собой 
достаточно масштабные планы.

Так, по семь тысяч гектаров засеют 
зерновыми и кормовыми культурами, 
посевные площади рапса останутся на 
прежнем уровне и составят порядка ше-
сти тысяч гектаров. Объемы посева сои 
увеличат вдвое. Посевные площади по-
следней составят порядка двух тысяч 
гектаров.

Эдварт Иванович пояснил, что сель-
скохозяйственное объединение про-
должит осваивать новое направление 
в растениеводстве несмотря на то, что 
первый опыт возделывания сои на полях 
хозяйства оказался не самым успешным. 

- Соя для нашего региона - культура 
новая и не самая распространенная. 
Да, локально удается добиваться до-
стойных урожаев, однако масштаби-
ровать существующие практики пока 
не получилось. Наше хозяйство сегодня 
также находится в самом начале этого 
пути, стараемся выдерживать нужный 
севооборот, подбирать оптимальные 
комплексы удобрений и средств защи-
ты. Уверен, что нам удастся найти оп-
тимальный баланс и получать неплохие 
урожаи, - пояснил Эдварт Поляковский. 

Возделывание сои позволит предпри-
ятию собственными силами обеспечивать 
потребности в специализированных кор-
мах для птицеводческого и животновод-
ческого направлений.

Продуктивность 
дойного стада - 
залог стабильного 
будущего
В сфере животноводства в следующем 

году ОПХ «Петровское» планирует полу-
чить среднюю продуктивность дойного 
стада в девять тысяч килограммов молока 
на одну фуражную корову.

По словам Эдварта Поляковского, 
ежегодный прирост валового производ-
ства животноводческой продукции и про-
дуктивности КРС составляет от трёх до 
пяти процентов. 

- Сегодня мы активно ведем работу 
со специалистами-животноводами, за-
нятыми на наших фермах. Уверен, что 

Эдвард Иванович Эдвард Иванович ПОЛЯКОВСКИЙ,ПОЛЯКОВСКИЙ, директор ОПХ «Петровское»  директор ОПХ «Петровское» 
награжден серебряной медалью награжден серебряной медалью 
« За вклад в развитие агропромышленного комплекса России» . « За вклад в развитие агропромышленного комплекса России» . 
2 ноября 2024 г. г. Иркутск, театр им. Н.Н. Загурского.2 ноября 2024 г. г. Иркутск, театр им. Н.Н. Загурского.

по итогам года нам удастся выполнить 
все намеченные планы. Корма для КРС 
заготовлены в достатке, а их качество 
соответствует всем требованиям, - 
пояснил директор ОПХ «Петровское».

Инвестируем 
в развитие
Говоря о модернизации производства 

Эдварт Поляковский отметил, что в ин-
вестиционную программу на следующий 
год включено строительство телятника 
группового содержания молодняка на мо-
лочно-товарной ферме в Петровке. Также 
на всех фермах хозяйства будут проведен 
комплекс необходимых строительных и 
ремонтных работ.

В планах у сельскохозяйственного 
объединения масштабная модерниза-
ция кочериковской молочно-товарной 
фермы. Однако, по словам Эдварта Поля-
ковского, всё будет зависеть от инвести-
ционных возможностей предприятия для 
реализации столь масштабного проекта. 

Победы личные - 
успех общий
Директор ОПХ «Петровское» от-

метил, что одним из главных условий 
эффективной и успешной работы агро-
промышленных предприятий, особенно 
в сложных условиях, связанных с ры-
ночными и климатическими рисками 
являются люди, их отношения к делу. 

Не секрет, что ключевые специалисты 
для растениеводческого направления 
сельского хозяйства — механизаторы и 
агрономы. Даже в современных условиях, 
ценность опытных хлеборобов только 
возрастает. 

Несмотря ни на какие технические 
новинки, последнее слово всегда за чело-
веком. Анализируя поступившие данные, 
окончательные решения по формирова-
нию схемы посевов, обработки растений, 
сроков сбора урожая и т. д. принимают 
специалисты. 

Так, в этом году за добросовестный 
труд и вклад в развитие системы АПК 
благодарностью регионального мини-
стерства сельского хозяйства отмечен 
тракторист-машинист Сергей Донской, а 
трактористы-машинисты Георгий Виноку-
ров и Дмитрий Прохоренко - почётными 
грамотами мэра Черемховского района.

- Люди — важнейший ресурс нашего 
сельхозпредприятия. Уверен, что под-
держка самых успешных представите-
лей отрасли, поощрение перспективных 
предложений и инициатив является 
важной социальной миссией не только 
нашего предприятия, но и всего обще-
ства в целом, - подчеркнул Эдварт По-
ляковский.

Татьяна Лохова, управляющая узко-
лугской фермой по итогам года удосто-
ена Почётной грамоты министерства 
сельского хозяйства РФ, благодарностя-
ми федерального и областного ведомств 
отмечены операторы машинного доения 
коров Ольга Ксенофонтова и Антонида 
Иванова. Медалями и грамотами «Ро-
сптицесоюза» более двадцати специали-
стов хозяйства. 

На них стоит 
ровняться 
По сложившейся традиции Эдварт 

Иванович назвал имена передовиков 
сельскохозяйственного производства, 
людей на которых стоит ровняться. 

В их числе специалисты по выра-
щиванию молодняка из Паршевникова 
Наталья Пащенко и Любовь Пермина, 
получившие среднесуточные привесы 
в 1657 граммов вместо плановых 750. 
Дмитрию Иванченко из Худорожкино 
удалось достичь суточных привесов в 
1030 граммов. Отмечу, что в среднем по 
хозяйству суточный привес молодняка 
КРС составляет 814 граммов.

Также директор обозначил коллек-
тивы зерновской и паршевниковской 
молочно-товарных ферм. По итогам 
завершившихся десяти месяцев здесь 
выполнили производственный план на 
105 и 103% соответственно. Кроме того, 
более чем на 100% производственный 
план выполнили операторы машинного 
доения коров Анна Харасова из Среднего 
Булая, Нина Гродникова, Оксана Мол-
чанова, Марина Андреева, Инга Хомич 
из Петровки и Татьяна Ватюховская из 
Кочерикова.

- Именно благодаря таким людям, 
любящим свою профессию и преданным 
делу, мы можем смело планировать и 
уверенно идти к поставленным целям, 
- подчеркнул Эдварт Поляковский. 

Александр ГРОММ
Коллектив ОПХ «Петровское», 2024 г.Коллектив ОПХ «Петровское», 2024 г.
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Моя семья – 
мой крепкий 
тыл
Семья – это самое ценное, что есть 

в жизни у каждого человека. Это луч-
ше всякого сокровища, я точно знаю 
и своими близкими дорожу. Они для 
меня – опора, мой надёжный тыл. 
Никто так не поддержит в трудную 
минуту, как мои родные люди! Взрос-
лые подскажут, что лучше и правиль-
нее, им можно довериться. Я стараюсь 
поддерживать семейные традиции, 
равняться на своих близких, а они у 
меня трудолюбивые и известные люди 
в нашем маленьком селе.

Моя семья состоит из пяти человек 
– папа с мамой, я и два брата. Папа, его 
зовут Игорь, глава в семье. Наш папа 
шумный и весёлый человек. Душа лю-
бой компании, любит юмор и знает 
много весёлых историй. Он – человек 
хозяйственный, во всём любит порядок 
и требует этого от нас. Папа работает 
вахтовым методом, перевозит людей на 
вахтовке и часто уезжает в командровки. 

Моя мама Оксана самая ласковая 
и добрая на свете. Для меня она, как 
подруга, с ней можно поделиться лю-
быми секретами. Мама очень вкусно 
готовит, а в свободное время любит 
вязать или заниматься цветами. Цве-
тов у нас много, и дома, и на улице. Их 
также много и на её рабочем месте – в 
детском саду, которым она заведует. 
Я многому научилась у мамы. Напри-
мер, могу приготовить любое блюдо, 
которое любят в нашей семье. А этим 
летом я попробовала себя в консерви-
ровании. Мама доверила мне пригото-
вить на зиму салат из сладкого перца. 
Кроме готовки, научилась ухаживать 
за домашней птицей. Нынче только 
бройлерных цыплят было пятьдесят 
голов! Секретами мастерства в пти-
цеводстве со мною делится, конечно, 
мамочка. 

Я расскажу вам о своей семье…
2024 год, объявленный в России Годом семьи, продолжает 
выполнять предназначенную ему миссию. А именно – побуждать людей 
к изучению собственных корней, рода, к более глубокому пониманию и 
принятию самых простых и самых важных ценностей для человека – любви 
и уважению к тем, кто дал жизнь и чья кровь течет в жилах.

Работы, представленные вашему вниманию, написали дети из таежного, 
одного из самых удаленных от райцентра населенных пунктов, села Онот. 
Красота здешних мест необыкновенна, здесь природа столь великолепна, 
что человек, родившийся в этих местах, непременно получит в «приданое» 
душу, способную вместить широкую и яркую палитру чувств.

Юным онотцам всего по 15 лет, но, как правило, они уже могут расставить 
акценты в том мире, который их окружает. Как красиво и пространно они 
могут излагать свои мысли посредством эпистолярного жанра. И сколько 
любви, добра, нежности по отношению к своим близким, родным в их 
маленьких, горячих сердечках.

Благословенны, поистинне благословенны семьи, где растут такие дети. 
Давайте поддержим авторов этих искренних посланий тем, что так же 
искренне порадуемся их счастью. Читайте внимательно…

Ярослава ЯРИНА

Семья Арины Семья Арины ГОЛОВКОВОЙГОЛОВКОВОЙ

Старшие братья уже взрослые, оба 
отслужили в армии и теперь работа-
ют. Алексей остался в Вооружённых 
силах и служит по контракту. У него 
есть своя семья – жена Полина и ма-
ленькая шалунья Лизонька. Лиза лю-
бит играть, требует к себе внимания и 
очень радуется, когда мы приезжаем 
к ним в гости. 

Антон – средний брат окончил по-
жарное училище и работает в МЧС го-
рода Черемхово. Так же, как и Алёша, 
он смелый, решительный, отважный. 
Я ими горжусь!

К сожалению, у меня нет в жи-
вых ни бабушек, ни дедушек. Я была 
совсем маленькой, когда их не стало. 
Но по рассказам родителей знаю, что 
это были добрые и порядочные люди. 
Такими же они воспитали наших ро-
дителей. 

Арина ГОЛОВКОВА, 
9 класс школы села Онот

Я считаю себя 
счастливой
Семья – основа жизни каждого 

человека. Ощущение поддержки и 
взаимопомощи – то, что нужно для 
счастливой жизни. Порою одно, даже 
незначительное слово, сказанное близ-
ким человеком, способно залечить 
душевные раны. 

Моя семья очень дружная. Мама 
и папа одинаково распределяют обя-
занности, а мы с братом им во всём 
помогаем. Каждый вносит свой вклад, 
который искренне ценится. После тру-
дового дня, когда родители возвра-
щаются с работы, я готовлю ужин и 
мы все вместе садимся за стол. В этот 
момент, когда вся семья в сборе, мы 
делимся, как прошёл день, радуемся 
достижениям и обсуждаем проблемы, 
планируем выходные. Я ценю такие 
моменты: мы с братом рассказываем о 
наболевшем, а родители ненавязчиво 
дают нам советы. 

Моя мама работает в детском саду, 
а папа работает в горной промышлен-
ности. Он трудится недалеко от села на 
участке, где добывают офиокальцит. 
Брат окончил в этом году геологораз-
ведочный техникум, устраивается на 
работу. Столько интересного расска-
зывает о своей профессии, что я тоже 
хочу пойти по его стопам.

Вечерами, особенно в зимнее вре-
мя, мы собираемся в одной комнате и 
достаём настольные игры: лото, до-
мино, шахматы. В выходные гуляем 
или смотрим по телевизору фильмы и 
познавательные программы. Во время 
отдыха на природе у каждого есть свои 
обязанности. Как-то само получается, 
что мужчины готовят всё для костра 
или мангала, приносят воду, устанав-
ливают походное оборудование, а мы с 
мамой накрываем стол и неспешно об-
щаемся. После обеда идём купаться и 
загорать, а папа с братом рыбачат. Под 
конец дня мы дружно играем в под-
вижные игры с мячом или в теннис. 

Я думаю, что счастливый чело-
век тот, кто искренне дорожит своей 
семьёй и прилагает усилия для её бла-
га. И я считаю себя счастливой. 

Эльвира КАЗАНЦЕВА, 
10 класс школы села Онот

Моя большая 
семья
Семья - это то место, в которое 

человек попадает сразу после своего 
рождения. Здесь тебя любят, лелеют, 
здесь нам дают первые жизненные 
уроки. Наши мамы вкладывают много 
сил и времени, пока мы вырастем и 
станем самостоятельными. Наверное, 
не хватит всей жизни, чтобы распла-
титься с родителями за теплоту и лю-
бовь, что они подарили. 

Семья у нас большая – мама, 
папа и мы, четверо детей. У нас двое 
мальчиков и двое девочек. В нашей 
семье всё держится на маме. Мамочка 
создаёт уют в доме, готовит пищу и 
приучает всех нас заниматься хозяй-
ством. Например, я без проблем могу 
приготовить еду для малышей, хожу 
в магазин за покупками или забираю 
младшую сестрёнку из детского сада. 
В летнее время работы прибавляет-
ся: прополка, полив и уборка урожая. 
Также в мои обязанности входит уход 
за конём. Его зовут Спартак, и он слу-
шается только меня. А ещё мама учит 
нас быть дружными и не давать друг 
друга в обиду. 

Папа у нас таёжник, поэтому, когда 
наступает сезон, уходит в тайгу. И все 
заботы по хозяйству перекладываются 
на плечи мамы. А мама моя – человек 
сильный и волевой, не боится никаких 
трудностей. Поэтому мне хочется по-
ходить на неё. 

Мой старший брат Михаил рабо-
тает и живёт вдали от нас. И я теперь 
в семье за старшую. Третий по стар-
шинству братишка Богдан. Он учится в 
третьем классе, иногда мне приходится 

помогать ему выполнять домашние 
задания. У Богдана тоже есть свои 
обязанности – принести дров и воды, 
убрать снег во дворе. 

А самая маленькая у нас Пелагея, 
ей всего три годика. Она очень забав-
ная девочка, всё время стремится по-
могать, да только чаще всего добавляет 
работы. Как-то «помогала» мне мыть 
полы и опрокинула ведро с водой. А 
однажды мыла со мной посуду и раз-
била несколько чашек. Конечно, всё 
это выходит нечаянно. Мы понимаем, 
что она хочет помочь, и не ругаем за 
оплошности. 

Папиных предков я почти не знаю, 
их уже нет на белом свете. А мамина 
родня живёт в Оноте, мы часто обща-
емся и встречаемся семьями. В семье 
моей бабушки, Елены Владимировны, 
выросло шестеро детей. Все они после-
довали примеру бабушки и дедушки, 
их семьи многодетные. Когда я буду 
взрослой, то мечтаю иметь троих де-
тей, а может быть и больше. 

Я люблю свою семью, свой род 
и дорожу ими. Ведь родные всегда 
поддержат меня в трудный момент, а 
я – их. Вместе мы – сила.

Лида САЛЬНИКОВА, 
9 класс школы села Онот

Моя семья – 
моя опора
Семья в жизни каждого человека 

играет большую роль. По мнению пи-
сателя Л. Жуховицкого, человек, кото-
рый вырос в доброй семье, всю жизнь 
благодарит её за радость. Человек, 
который вырос в трудной семье, всю 
жизнь благодарит её за науку.

Семья наша полная – папа с мамой 
и мы с братом. И я горжусь своими 
родными людьми. Для меня семья 
начинается с мамы. Зовут её Елена, 
так и хочется добавить «Прекрасная». 
Потому что мамочка моя прекрасна во 
всём: умная, красивая, добрая, уме-
лая. У мамы золотые руки – очень 
вкусно готовит, умеет шить и вязать, 
содержит в идеальном порядке дом и 
огород. Порою мне кажется, что если 
переставить в доме мебель, она и с 
завязанными глазами найдёт всё, что 
нужно, расставит по своим местам. 

Мама сильна не только в женских 
хитростях, но и в тонкостях, прису-
щих мужчинам. Во всех хозяйственных 
хлопотах она активно помогает папе. 
Например, при строительстве нашего 
дома, сама создала проект, подбирала 
строительные материалы и, конечно, 
участвовала в его возведении. 

Настала очередь рассказать о папе, 
его зовут Сергей. Папа с детства был 
увлечён техникой, поэтому и посвя-
тил ей всю свою жизнь. Он уезжает 
в командировки на полтора месяца, 
и я по нему очень скучаю. Зато, ког-
да он возвращается домой, наступает 
праздник. Нам становится тесно на 
кухне, потому что все дружно занима-
ются готовкой. Мама что-то стряпает, 
папа готовит рыбу или мясо, а я делаю 
салаты. А потом все садимся за краси-
во сервированный стол и, отобедав, 
сидим ещё долго, ведь столько всего 
хочется рассказать друг другу. 

А ещё у нас есть традиция, связан-
ная со здоровым образом жизни, мы 
отправляемся на прогулку с нашими 

Семья Лиды Семья Лиды САЛЬНИКОВОЙСАЛЬНИКОВОЙ

четвероногими друзьями. То есть бе-
рём с собой собак и уходим в одно-
дневный поход. Летом папа разводит 
нам костёр и уходит рыбачить, а мы 
с мамой колдуем у походного стола. 
А зимой валяемся в снегу, играем, а 
потом кипятим душистый чай. Собаки 
вместе с нами радуются такому время-
препровождению. 

Однажды родители ездили по де-
лам в город Черемхово и подобрали 
выброшенных щенят. Так и появились 
у нас сразу три весёлые собаки. Я гор-
жусь поступком моих родителей, ведь 
это говорит о том, какое у них доброе 
сердце.

Мой старший брат Стас уже совсем 
взрослый, живёт отдельно от нас. Он 
тоже водитель, работает на погрузчи-
ке. Мы живём с ним дружно, я всегда 
чувствую себя рядом с ним спокойно 
и уверенно. Стас очень начитанный 
и любознательный, с ним интересно 
общаться.

Из старшего поколения у меня 
осталась одна бабушка по папиной 
линии, Галина Фёдоровна Трифанова. 
Бабушка работала в сберкассе, давно на 
пенсии. Дедушки, Валерия Викторови-
ча, недавно не стало. Он был шахтёром. 

По маминой линии в живых давно 
никого нет. Но по маминым рассказам 
я многое о них знаю. Моя бабушка, 
Надежда Николаевна, разносила по-
чту в нашем селе, поэтому её ждали 
в каждом доме. Её мама, а моя праба-
бушка, Галина Алексеевна Казуркина, 
была пекарем. Свободное время посвя-
щала огороду, было у них с прадедом 
много виктории, садовой клубники. 
Бабушку помнят как хорошую певунью 
и отличную швею. Детей в семье было 
семеро, и швейная машинка здорово 
выручала.

Прабабушка всё время что-то пере-
краивала и шила. Наверно, эта любовь 
к шитью передалась через поколение 
моей маме. Знала прабабушка много 
прибауток и была остроумной. 

Прадедушку звали Николай Пав-
лович Берендеев. Он работал в геоло-
горазведке и побывал в разных кра-
ях. Очень любил тайгу, был заядлым 
грибником и ягодником. Это были 
простые и работящие люди, как гово-
рит моя мама. Она даже рассказывала, 
хоть и обрывочно, о моих прапрадедах. 
Я дорожу памятью о своих предках, 
легко узнаю их на фотографиях. И 
спасибо за это моей мудрой мамочке. 

Человек без семьи, как одинокое 
дерево, открыт всем ветрам. А я знаю, 
что у меня есть много родственников, 
что есть наша дружная семья. Семья 
для меня – это опора, поддержка и 
уверенность в завтрашнем дне.

Василиса ТРИФАНОВА, 
9 класс школы села Онот

Родня у нас 
большая
Моя семья состоит из пяти чело-

век. Это папа, мама и мы, три сестры. 
Как и в любой семье, у нас есть свой 
заведённый порядок и семейные тра-
диции. Дни рождения мы отмечаем 
в кругу родственников. Собирается 
нас много, ведь родня у нас большая. 
Вечерами мы делимся эмоциями и 
впечатлениями, рассказываем, как 
прошёл день. Иногда родители с нами 
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советуются, как со взрослыми. Это 
так здорово!

Настала пора познакомить вас с 
моими близкими. Глава в нашей се-
мье – папа Женя. Он безумно любит 
машины и всякие механизмы, поэтому 
трудится на любимой работе водите-
лем. Машина у него огромная - БелАЗ. 
Разрез, где он работает, находится да-
леко, и папа уезжает надолго. Когда он 
возвращается, дома становится шумно 
и весело. У папы весёлый характер, 
он самый добрый человек на свете. 
Смешит и разыгрывает всех нас. Так 
что семья наша дружная и весёлая. 
Когда папа дома, мы отправляемся 
в путешествия - ездим в гости к род-
ственникам, за покупками в город, 
отдыхать на природу. 

Мама Лена нас вкусно кормит, по-
могает готовить уроки и приучает всех 
к порядку. Моя мама хорошо училась в 
школе, очень любит читать. Хоть мне и 
не передалась её любовь к чтению, но 
в школе я тоже учусь хорошо. 

Вторая по счёту сестра Милана 
четвероклассница. Мы с ней не ссо-
римся, всегда помогаем друг другу и не 
бросаем в беде. А самая младшая у нас 
Настенька, ей нет ещё и года. Многие 
видят в ней мою маленькую копию, и 
я горжусь, что Настя похожа на меня.

Мои родители – самые лучшие, 
ведь их воспитали добрые и порядоч-
ные люди, мои бабушки-дедушки. Род-
ня наша многочисленная и расскажу 
я лишь о самых близких. Мамины ро-
дители, Владимир Александрович и 
Любовь Викторовна Дятловы живут в 
Парфёново. Дедушка всю жизнь про-
работал на тракторе. Пахал и сеял в 
поле, подвозил корма и делал другую 
нужную работу. 

У бабушки работа тоже была 
нелёгкая, она работала дояркой на 
ферме. У бабушки с дедушкой семе-
ро детей, и они могут похвастать, что 
имеют пятнадцать внуков. Когда папа 
отдыхает, мы навещаем их. Правда, это 
получается не так часто, как хотелось 
бы.  Прародителей с маминой стороны 
я знаю очень мало. Они умерли давно 
и я их не помню. А папина родня жи-
вёт в основном в Оноте, о них расскажу 
тоже.

Папины родители, Геннадий Вик-
торович и Любовь Анатольевна Храм-
цовы, всю жизнь проработали на Онот-
ском тальковом руднике. Деда Гена 
работал в шахте, давно пенсионер. 
Более весёлого и задорного человека 
я не встречала. Дедушка – прекрасный 
танцор и отличный рассказчик. Баба 
Люба была сортировщицей и отде-
ляла пустую породу от талька. Такая 
работа требует сноровки и вниматель-
ности. Бабуля моя добрая, ласковая и 
очень гостеприимная. Встречает нас, 
внучат, с улыбкой и желанием вкусно 
накормить. Я с удовольствием уплетаю 
бабушкины пироги с капустой. Они 
получаются большие и сытные, съел 
один и наелся. 

У деды Гены мама живёт в Оноте. 
Это моя прабабушка, Храмцова Евге-
ния Павловна. Бабушка Женя работа-
ла сторожем в детском садике. Живёт 
она возле школы и, возвращаясь с уро-
ков, я частенько забегаю попроведать 
её. А дедушку Витю совсем не знаю, его 
не стало задолго до моего рождения.

У бабы Любы мамы не стало два 
года назад, поэтому прабабушку На-
талью я помню отлично. Баба Люба 
ухаживала за ней, а мы часто навещали 
прабабушку. Прадедушку Толю Качур 
я не захватила, его не стало давно. Зато 
у его рода интересная история. Я не 
знаю всех подробностей, но из расска-
зов взрослых слышала, что мои предки 
по фамилии Качур в начале двадца-
того века пришли в Сибирь в поисках 
лучшей доли. Это были братья Качур, 
которые с западной части страны от-
правились в неизведанный путь. Их пу-
тешествие длилось два года. Наверное, 
они останавливались по пути где-то 
на несколько дней, где-то на неделю и 
дольше. Ведь нужно было заработать на 
ночлег и пищу, да и осмотреться. Так и 
добрались они до таёжной деревушки 
Вяткино, ведь нашего села Онот ещё 
и в помине не было. Понравились им 
здешние места – чистая вода, богатая 
тайга, мало людей. А потом уже они 
перевезли сюда своих родных. Так и 
появились здесь жители по фамилии 
Качур. Горжусь, что принадлежу к их 
роду! Горжусь своей семьёй!

Люба ХРАМЦОВА, 
9 класс школы села Онот

Семья Любы Семья Любы ХРАМЦОВОЙХРАМЦОВОЙ

Семья Василисы Семья Василисы ТРИФАНОВОЙТРИФАНОВОЙ

ЮБИЛЕЙЮБИЛЕЙ

В этом году празднует свой юбилей 
педагог с большой буквы Тамара 
Фёдоровна Мухорина. 

Жизнь в педагогической профессии – это неу-
станный труд души. Нелегок хлеб, добываемый на 
учительской ниве, но поистине достоин всеобщей 
благодарности педагог, избравший свою профессию 
по призванию и высокому гражданскому долгу. 

Её трудовой путь начался в 1956 году, конечно 
же, в школе. В трудовой книжке всего одна запись: 
принята учителем английского языка в Нижнеирет-
скую школу. В школе, преподавая английский язык, 
Тамара Фёдоровна проработала 38 лет. 

Учитель любил свой предмет так, что вся работа, 
классная и внеклассная, была подчинена ему. Ребята, 
правда, побаивались «англичанку», говорили, что 
она требовательная, строгая, но справедливая. 

Родилась Тамара Фёдоровна в 1934 году в городе 
Тейково Ивановской области. В первый класс пошла 
в 1942 году, время тяжёлое - военное. В 1956 году по 
всесоюзному распределению Тамара Фёдоровна по-
лучила направление в Голуметский район Иркутской 
области. Отправили работать в село Нижняя Иреть. 
Школа была маленькая, семилетка. 

В 1967 году школа стала средней, директором 
стал В.В. Граф, а Тамара Фёдоровна стала завучем. 
На этой должности проработала 18 лет. Вместе им 
удалось создать сплочённый, дружный, работоспо-
собный коллектив. Всегда в школе оставались хоро-
шие специалисты, ведь от них требовались хорошие 
знания и умения, которые нужно было передать 
учащимся, быть всегда с детьми. 

Тамара Фёдоровна всегда давала глубокие и проч-
ные знания своим ученикам, была сдержанной, так-

тичной, требовательной. Её выпускники - учителя, 
врачи, сельхозработники и просто хорошие люди, 
которые помнят и уважают свою учительницу. 

За мастерство и профессионализм Тамаре Фёдо-
ровне было присвоено звание «Старший учитель». 
За свою работу награждена медалью «За доблестный 
труд», имеет звание «Ветеран труда». 

Знайте, что бывших учителей не бывает, ведь это 
не профессия, а настоящее призвание. И сегодня мы 
поздравляем Тамару Фёдоровну с замечательным 
юбилеем. 

Желаем вам весёлых и добрых воспоминаний из 
школьной жизни, безмерной благодарности от всех 
родителей и учеников, полного достатка счастья и 
любви, отменного здоровья!

Краеведы школы с. Нижняя Иреть 
имени Г.И. Сгибнева 

Без десяти - век!

Осенняя сессия районного 
детского парламента

ШКОЛЬНОЕ ШКОЛЬНОЕ 
САМОУПРАВЛЕНИЕСАМОУПРАВЛЕНИЕ

В школе села Лохово 
состоялась XV 
муниципальная сессия 
районного детского 
парламента.

Началась она с приветствия 
председателя Ивана Лазаренко, 
ученика девятого класса шко-
лы села Лохово. Он поделился с 
участниками результатами соро-
кового заседания регионального 
детского парламента.

Программа сессии была на-
сыщенной. Лидеры школьного 
самоуправления провели тренинг 
на знакомство и командообразова-
ние. Иван Лазаренко ознакомил 
с проектами ОДП, принятыми на 
сессии, которые необходимо реа-
лизовать в межсессионный период 
образовательным организациям 
Черемховского района. 

Далее прошли выборы замести-

теля председателя РДП и секрета-
ря. По итогам открытого голосо-
вания заместителем председателя 
стала Анна Брикис - ученица 9 
класса из Лохово, а секретарём — 
Варвара Возжаева из Рысево. 

Далее по заданию ОДП был 
проведен круглый стол парла-
ментариев «Жестокое обращение 
с животными как преступление 
против здоровья населения и 

общественной нравственности», 
результатам которого было при-
нято решение каждому парламен-
тарию в своей школе объявить 
конкурс на лучшую листовку или 
буклет о профилактике жестокого 
обращения с животными.

На XV сессии РДП было тради-
ционно проведено занятие «Школа 
лидера», на котором развивались 
лидерские качества школьников 
Черемховского района.

При подведении итогов XV 
сессии РДП было принято реше-
ние о создании сообщества в VK 
«РДПэшник», в котором будут 
решаться вопросы РДП, отчеты 
образовательных учреждений по 
реализации проектов ОДП.

Настало время воплотить в 
жизнь планы, которые мы наметили 
в межсессионный период, и продук-
тивно поработать в рамках РДП!

Медиацентр школы 
с. Лохово
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Черемховское районное 
муниципальное образование

АДМИНИСТРАЦИЯ

П О С Т А Н О В Л Е Н И Е
15.11.2024 № 1045-п 

г.Черемхово

О внесении изменений в муниципаль-
ную программу «Жилищно-комму-
нальный комплекс и развитие инфра-
структуры в  Черемховском районном 
муниципальном образовании»

В связи с изменением объемов финан-
сирования муниципальной программы 
«Жилищно-коммунальный комплекс и 
развитие инфраструктуры в Черемховском 
районном муниципальном образовании», 
руководствуясь Бюджетным кодексом Рос-
сийской Федерации, Федеральным законом 
от 6 октября 2003 года № 131-ФЗ «Об общих 
принципах организации местного самоу-
правления в Российской Федерации», По-
рядком разработки, реализации и оценки 
эффективности муниципальных программ 
Черемховского районного муниципального 
образования, утвержденным постановле-
нием администрации Черемховского рай-
онного муниципального образования от 31 
августа 2018 года № 532-п, статьями 24, 30, 
50 Устава Черемховского районного муни-
ципального образования, администрация 
Черемховского районного муниципального 
образования

ПОСТАНОВЛЯЕТ:

1. Внести в муниципальную программу 
«Жилищно-коммунальный комплекс и 
развитие инфраструктуры в Черемховском 
районном муниципальном образовании», 
утверждённую постановлением админи-
страции Черемховского районного муни-
ципального образования от 13 ноября 2017 
года № 667 «Об утверждении муниципаль-
ной программы «Жилищно-коммунальный 
комплекс и развитие инфраструктуры в 
Черемховском районном муниципальном 
образовании» (с изменениями, внесен-
ными постановлениями администрации 
Черемховского районного муниципального 
образования от 5 марта 2018 года № 153, от 
28 апреля 2018 года № 273, от 25 мая 2018 
года № 351, от 30 октября 2018 года № 
639-п, от 12 ноября 2018 года № 659-п, от 
5 декабря 2018 года № 721-п, от 25 декабря 
2018 года № 787-п, от 30 января 2019 года 
№ 58-п, от 4 марта 2019 года № 130-п, от 11 
июня 2019 года № 319-п, от 8 октября 2019 
года  № 585-п, от 16 октября 2019 года № 
598-п, от 11 ноября 2019 года № 669-п, от 26 
декабря  2019 года № 809-п, от 5 февраля 
2020 года № 82-п, от 26 июня 2020 года № 
345-п, от 5 октября 2020 года № 489-п, от 
14 октября 2020 года № 512-п, от 17 ноября 
2020 года № 585-п, от 29 декабря 2020 года 
№ 693-п, от 12 февраля 2021 года № 69-п, 
от 5 марта 2021 года № 116-п, от 11 мая 2021 
года № 232-п, от 21 мая 2021 года № 232-п, 
от 6 июля 2021 года № 333-п, от 10 сентября 
2021 года № 423-п, от 6 декабря 2021 года 
№ 583-п, от 30 декабря 2021 года № 653-п, 
от 21 января 2022 года № 12-п, от 17 марта 
2022 года № 118-п, от 22 июня 2022 года 
№ 345-п, от 4 июля 2022 года № 382-п, от 
1 августа № 428-п, от 25 августа  № 463-
п, от 6 октября 2022 года № 554-п, от 21 
декабря 2022 года № 717-п, от 29 декабря 
2022 года № 749-п, от 24 января 2023 года 
№ 28-п, от 25 января 2023 года № 45-п, от 
27 февраля 2023 года № 102-п, от 31 марта 
2023 года № 173-п, от 16 июня 2023 года № 
312-п, от 7 августа 2023 года № 412-п, от 04 
сентября 2023 года № 484-п, от 25 октября 
2023 года № 603-п, от 10 ноября 2023 года 
№ 652-п, от 29 декабря 2023 года № 944-п, 
от 24 января 2024 года № 51-п, от 1 февраля 
2024 года № 98-п, от 23 апреля 2024 года 
№ 437-п, от 31 мая 2024 года № 570-п, от 17 
июня 2024 года № 653-п, от 9 августа 2024 
года № 807-п, от 20 сентября № 904) (далее 
– Муниципальная программа), следующие 
изменения: 

1.1. позицию «Объем и источники фи-

нансирования муниципальной программы» 
раздела 1 (Паспорт муниципальной про-
граммы) изложить в следующей редакции:ё

Объем и 
источники 

финансирования 
муниципальной 

программы

1) по годам реализации:
2018 год – 87466,064 тыс. руб.;
2019 год – 136491,793 тыс. руб.;
2020 год – 25996,237 тыс. руб.;
2021 год – 23578,110 тыс. руб.;
2022 год – 31262,505 тыс. руб.;
2023 год – 116787,678 тыс. руб.;
2024 год – 159666,026 тыс. руб.;
2025 год – 84174,843 тыс. руб.;
2026 год – 16706,292 тыс. руб.

2) по источникам финансирования: 
а) средства местного бюджета по 

годам реализации:
2018 год – 12835,313 тыс. руб.;
2019 год – 13118,476 тыс. руб.;
2020 год – 6939,837 тыс. руб.;
2021 год – 6965,800 тыс. руб.;
2022 год – 1544,605 тыс. руб.;

2023 год – 18 524,367 тыс. руб.;
2024 год – 28425,626 тыс. руб.;
2025 год – 18729,743 тыс. руб.;
2026 год – 14189,292 тыс. руб. 

б) средства областного бюджета по 
годам реализации:

2018 год – 74630,751 тыс. руб.;
2019 год – 123373,317 тыс. руб.;
2020 год – 19056,400 тыс. руб.;
2021 год – 16612,310 тыс. руб.;
2022 год – 15517,900 тыс. руб.;
2023 год – 51614,611 тыс. руб.;

2024 год – 84591,700 тыс. руб.;
2025 год – 65445,100 тыс. руб.;
2026 год – 2517,000 тыс. руб.

в) средства федерального бюджета 
по годам реализации:

2023 год – 46648,700 тыс. руб.;
2024 год – 46648,700 тыс. руб.

1.2. позицию «Объем и источники финан-
сирования подпрограммы» раздела 1 (Паспорт 
подпрограммы «Устойчивое развитие сельских 
территорий Черемховского районного муни-
ципального образования» муниципальной 
программы) приложения 1 к Муниципальной 
программе изложить в следующей редакции:

Объем и 
источники 

финансирования 
подпрограммы 

1) по годам реализации:
2018 год – 3 737,175 тыс. руб.;
2019 год – 5 089,243 тыс. руб.;
2020 год – 3 229,075 тыс. руб.;

2021 год – 142,891 тыс. руб.;
2022 год – 211,048 тыс. руб.;

2023 год – 96 919,941 тыс. руб.
2024 год – 135 033,615 тыс. руб.;
2025 год – 47 377,933 тыс. руб.;

2026 год – 339,933 тыс. руб.
2) по источникам финансирования: 

а) средства местного бюджета по 
годам реализации:

2018 год – 348,375 тыс. руб.;
2019 год – 89,243 тыс. руб.;

2020 год – 129,075 тыс. руб.;
2021 год – 142,891 тыс. руб.;
2022 год – 211,048 тыс. руб.;

2023 год – 3 399,041 тыс. руб.
2024 год – 6 310,215 тыс. руб.;
2025 год – 3 162,233 тыс. руб.;
2026 год – 339,933 тыс. руб.

б) средства областного бюджета по 
годам реализации:

2018 год – 3 388,800 тыс. руб.;
2019 год – 5 000,000 тыс. руб.;
2020 год – 3 100,000 тыс. руб.;
2023 год – 46 872,200 тыс. руб.;
2024 год – 82 074,700 тыс. руб.;
2025 год – 44 215,700 тыс. руб.

в) средства федерального бюджета 
по годам реализации:

2023 год – 46 648,700 тыс. руб.;
2024 год – 46 648,700 тыс. руб.

1.3. позицию «Объем и источники фи-
нансирования подпрограммы» раздела 1 
(Паспорт подпрограммы «Охрана окружа-
ющей среды на территории Черемховского 
районного муниципального образования» 
муниципальной программы) приложения 
2 к Муниципальной программе изложить 
в следующей редакции:

Объем и 
источники 

финансирования 
подпрограммы 

1) по годам реализации:
2018 год – 66 533,006 тыс. руб.;
2019 год – 112 098,900 тыс. руб.;
2020 год – 1 902,908 тыс. руб.;
2021 год – 2 003,300 тыс. руб.;
2022 год – 3 174,876 тыс. руб.;
2023 год – 5 060,420 тыс. руб.
2024 год – 7 344,817 тыс. руб.;

2025 год – 22 480,700 тыс. руб.;
2026 год – 3 817,700 тыс. руб.

2) по источникам финансирования: 
а) средства местного бюджета по 

годам реализации:
2018 год – 5 321,555 тыс. руб.;
2019 год – 6 683,600 тыс. руб.;

2020 год – 41,408 тыс. руб.;
2022 год – 892,076 тыс. руб.;

2023 год – 2 690,720 тыс. руб.;
2024 год – 4 827,817 тыс. руб.;
2025 год – 1 251,300 тыс. руб.;
2026 год – 1 300,700 тыс. руб.

б) средства областного бюджета по 
годам реализации:

2018 год – 61 211,451 тыс. руб.;
2019 год – 105 415,300 тыс. руб.;
2020 год – 1 861,500 тыс. руб.;
2021 год – 2 003,300 тыс. руб.;
2022 год – 2 282,800 тыс. руб.;
2023 год – 2 369,700 тыс. руб.
2024 год – 2 517,000 тыс. руб.;

2025 год – 21 229,400 тыс. руб.;
2026 год – 2 517,000 тыс. руб.

1.4. позицию «Объем и источники фи-
нансирования подпрограммы» раздела 1 
(Паспорт подпрограммы «Энергосбереже-

ние и повышение энергетической эффек-
тивности на территории Черемховского 
районного муниципального образования» 
муниципальной программы) приложения 
3 к Муниципальной программе изложить 
в следующей редакции:

Объем и 
источники 

финансирования 
подпрограммы 

1) по годам реализации:
2018 год – 494,000 тыс. руб.;

2019 год – 1 054,870 тыс. руб.;
2020 год – 287,355 тыс. руб.;
2021 год – 592,567 тыс. руб.;
2022 год – 264,107 тыс. руб.;
2023 год – 449,180 тыс. руб.;

2024 год – 1 348,507 тыс. руб.;
2025 год – 1 417,430 тыс. руб.;
2026 год – 170,000 тыс. руб.

2) по источникам финансирования: 
а) средства местного бюджета по 

годам реализации:
2018 год – 494,000 тыс. руб.;

2019 год – 1 054,870 тыс. руб.;
2020 год – 287,355 тыс. руб.;
2021 год – 592,567 тыс. руб.;
2022 год – 267,107 тыс. руб.;
2023 год – 449,180 тыс. руб.;

2024 год – 1 348,507 тыс. руб.;
2025 год – 1 417,430 тыс. руб.;
2026 год – 170,000 тыс. руб.

1.5. позицию «Объем и источники фи-
нансирования подпрограммы» раздела 1 
(Паспорт подпрограммы «Обеспечение 
реализации муниципальной программы 
и прочие мероприятия в области жилищ-
но-коммунального хозяйства» муниципаль-
ной программы) приложения 4 к Муници-
пальной программе изложить в следующей 
редакции:

Объем и 
источники 

финансирования 
подпрограммы

1) по годам реализации:
2018 год – 16 601,883 тыс. руб.;
2019 год – 18 248,780 тыс. руб.;
2020 год – 20 476,899 тыс. руб.;
2021 год – 20 839,352 тыс. руб.;
2022 год – 27 612,474 тыс. руб.;
2023 год – 14 358,137 тыс. руб.;
2024 год – 15 939,087 тыс. руб.;
2025 год – 12 898,780 тыс. руб.;
2026 год – 12 378,659 тыс. руб.

2) по источникам финансирования: 
а) средства местного бюджета по 

годам реализации:
2018 год – 6 571,383 тыс. руб.;
2019 год – 5 290,763 тыс. руб.;
2020 год – 6 381,999 тыс. руб.;
2021 год – 6 230,342 тыс. руб.;
2022 год – 14 377,374 тыс. руб.;
2023 год – 11 985,426 тыс. руб.;
2024 год – 15 939,087 тыс. руб.;
2025 год – 12 898,780 тыс. руб.;
2026 год – 12 378,659 тыс. руб.

б) средства областного бюджета по 
годам реализации:

2018 год – 10 030,500 тыс. руб.;
2019 год – 12 958,017 тыс. руб.;

2020 год – 14 094,900 тыс. руб.;
2021 год – 14 609,010 тыс. руб.;
2022 год – 13 235,100 тыс. руб.;

2023 год – 2 372,711 тыс. руб.

1.6. позицию «Объем и источники фи-
нансирования подпрограммы» раздела 1 
(Паспорт подпрограммы «Градостроитель-
ная политика на территории Черемховского 
районного муниципального образования» 
муниципальной программы) приложения 
5 к Муниципальной программе изложить 
в следующей редакции:

Объем и 
источники 

финансирования 
подпрограммы 

1) по годам реализации:
2018 год – 100,000 тыс. руб.;
2020 год – 100,000 тыс. руб.

2) по источникам 
финансирования: 

а) средства местного бюджета по 
годам реализации:

2018 год – 100,000 тыс. руб.;
2020 год – 100,000 тыс. руб.

1.7. приложение 6 к Муниципальной 
программе (Объем и источники финан-
сирования муниципальной программы) 
изложить в редакции приложения 1 к на-
стоящему постановлению.

2. Отделу организационной работы 
(Ю.А. Коломеец):

2.1. внести информационную справку в 
оригинал постановления администрации 
Черемховского районного муниципального 
образования от 13 ноября 2017 года № 667 
о внесении в него изменений настоящим 
постановлением;

2.2. опубликовать настоящее поста-
новление в газете «Мое село, край Черем-
ховский» и разместить на официальном 
сайте Черемховского районного муници-
пального образования.

3. Контроль за исполнением настоящего 
постановления возложить на и.о. замести-
теля мэра по вопросам жизнеобеспечения.

Временно замещающий
должность мэра района 

Е.А. Артёмов

РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
Черемховское районное 

муниципальное образование
АДМИНИСТРАЦИЯ

П О С Т А Н О В Л Е Н И Е
14.11.2024 № 1044-п

г.Черемхово

О проведении публичных слушаний 
по проекту бюджета Черемховского 
районного муниципального образо-
вания на 2025 год и плановый период 
2026 и 2027 годов

В целях обеспечения прав граждан на 
осуществление местного самоуправления, в 
соответствии со статьей 28 Федерального за-
кона от 6 октября 2003 года № 131-ФЗ «Об 
общих принципах организации местного 
самоуправления в Российской Федерации», 
руководствуясь Порядком организации и 
проведения публичных слушаний в Че-
ремховском районном муниципальном 
образовании, утвержденным решением 
районной Думы от 24 мая 2022 года № 
191, Положением о бюджетном процессе в 
Черемховском районном муниципальном 
образовании, утвержденным решением 
районной Думы от 27 июня 2012 года № 
210, статьями 17, 24, 30, 50 Устава Черем-
ховского районного муниципального об-
разования, администрация Черемховского 
районного муниципального образования

ПОСТАНОВЛЯЕТ:

1. Назначить публичные слушания по 
проекту бюджета Черемховского районного 
муниципального образования на 2025 год 
и плановый период 2026 и 2027 годов на 
6 декабря 2024 года в 17 часов 00 минут 
местного времени в зале заседаний здания 
администрации Черемховского районного 
муниципального образования, расположен-
ном по адресу: Иркутская область, город 
Черемхово, улица Куйбышева, дом 20.

2. Определить тему публичных слуша-
ний: проект решения Думы Черемховского 
районного муниципального образования 
«О бюджете Черемховского районного му-
ниципального образования на 2025 год и 
плановый период 2026 и 2027 годов».

Документы и материалы к проекту ре-
шения Думы Черемховского районного 
муниципального образования «О бюджете 
Черемховского районного муниципального 
образования на 2025 год и плановый период 
2026 и 2027 годов» разместить на офици-
альном сайте Черемховского районного му-
ниципального образования в разделе «Му-
ниципальные финансы» (https://cherraion.
ru/economy/finances/finansovoe-upravlenie/
publichnye-slushaniya/) и на Платформе об-
ратной связи на базе Единого портала государ-
ственных муниципальных услуг (функций).

3. Публичные слушания проводятся по 
инициативе мэра Черемховского районного 
муниципального образования.

4. Подготовку и проведение публичных 
слушаний возложить на финансовое управле-
ние администрации Черемховского районного 
муниципального образования (Гайдук Ю.Н.).

5. Установить, что мнения и рекоменда-
ции по проекту решения Думы Черемхов-
ского районного муниципального образова-
ния «О бюджете Черемховского районного 
муниципального образования на 2025 год 
и плановый период 2026 и 2027 годов» 
принимаются от населения Черемховского 
района в срок до 15 часов 00 минут 5 дека-
бря 2024 года финансовым управлением 
администрации Черемховского районного 
муниципального образования по адресу: 
Иркутская область, город Черемхово, улица 
Куйбышева, дом 20, кабинет 39 (контакт-
ный телефон 5-24-05).

6. Отделу организационной работы 
(Коломеец Ю.А.) опубликовать настоящее 
постановление в газете «Моё село, край 
Черемховский» и разместить на офици-
альном сайте Черемховского районного 
муниципального образования.

7. Настоящее постановление вступает в 
силу после его официального опубликования. 

8. Контроль за исполнением настоящего 
постановления возложить на начальника 
финансового управления Гайдук Ю.Н.

Временно замещающий
должность мэра района 

Е.А. Артёмов
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ОБЪЯВЛЕНИЯ
Продам
Бочки 200л. с крышками, сено, 
зернодробилку 3-х фазную, 
рессоры ГАЗ. КПП - Зил
Тел. 8-950-1-314-050.
В администрацию 
Черемховского района 
требуются водители 
категории «A», «B», «C», «D», «E». 
Тел. 8-950-0-894-004.

ПОКУПАЕМ :
шкурки соболя, струю 

кабарги, + 
реализация соболей 

через аукцион.
Тел. 8- 9025-667-082, 

8(395-2) 59-84-72. 
Сайт : аукцион-соболь.рф

Система координат МСК -38, зона 3  
Площадь пересекаемого земельного участка --677м2

Площадь пересекаемого земельного участка с кадастровым 
номером 38:20:000000:1809 – 200 м2

Площадь пересекаемого земельного участка с кадастровым 
номером 38:20:000000:494 – 477 м2

Обозначение характерных 
точек границ

Координаты, м
X Y

1 2 3
н1 454317.41 3251110.02
н2 454305.24 3251113.07
н3 454309.89 3251095.43
н4 454322.06 3251092.39
н1 454317.41 3251110.02
н5 454061.99 3244085.68
н6 454059.72 3244129.01
н7 454048.51 3244133.07
н8 454050.78 3244089.73
н5 454061.99 3244085.68

Площадь, кв.м. Цель установления публичного сервитута

677 м2

Публичный сервитут для прокладки, 
переустройства, переноса инженерных 

коммуникаций, их эксплуатации в границах 
полос отвода и придорожных полос 

автомобильных дорог при строительстве объекта 
электросетевого хозяйства: «Строительство ВЛ 

35 кВ и ПС 35/6 кВ ООО «Разрез Вознесенский»

Извещение о возможном установлении 
публичного сервитута.

Руководствуясь ст. 39.42 Земельного кодекса 
Российской Федерации, информируем о воз-
можном установлении публичного сервитута на 
основании ходатайства общества с ограниченной 
ответственностью «Разрез Вознесенский» от 
18.11.2024 г., в отношении следующих земельных 
участков из земель промышленности, энергети-
ки, транспорта, связи, радиовещания, телеви-
дения, информатики, земель для обеспечения 
космической деятельности, земель обороны, 
безопасности и земель иного специального на-
значения, расположенных в границах Черемхов-
ского районного муниципального образования:

1. с кадастровым номером 38:20:000000:1809, 

Российская Федерация, Иркутская область, Че-
ремховский район, часть площадью 200 кв.м;

2. с кадастровым номером 38:20:000000:494 
местоположение: Российская Федерация, Иркут-
ская область, Черемховский район, от границы 
д. Сутупова км 7+044 до границы д. Мотова км 
15+64, часть площадью 477 кв.м,, согласно при-
лагаемой схеме. 

Наименование уполномоченного органа, 
которым рассматривается ходатайство об уста-
новлении публичного сервитута: Комитет по 
управлению имуществом администрации Че-
ремховского районного муниципального обра-
зования.

Цели установления публичного сервитута: 
для прокладки, переустройства, переноса ин-

женерных коммуникаций, их эксплуатации в 
границах полос отвода и придорожных полос 
автомобильных дорог при строительстве объекта 
электросетевого хозяйства: «Строительство ВЛ 
35 кВ и ПС 35/6 кВ».

Адрес местоположения земельного участка, в 
отношении которого испрашивается публичный 
сервитут: Иркутская область, Черемховский 
район.

Адрес, по которому заинтересованные лица 
могут ознакомиться с поступившим ходатайством 
об установлении публичного сервитута и при-
лагаемым к нему описанием местоположения 
границ публичного сервитута, подать заявления 
об учете прав на земельные участки, а также 
срок подачи указанных заявлений, время при-

ема заинтересованных лиц для ознакомления 
с поступившим ходатайством об установлении 
публичного сервитута: г. Черемхово, ул. Куйбы-
шева, д. 20, каб. 50, тел. 8 (39546)5-0632, 5-0196; 
с 9 до 13, с 14 до 18 часов.

Официальные сайты в информационно-теле-
коммуникационной сети «Интернет», на которых 
размещается сообщение о поступившем хода-
тайстве об установлении публичного сервитута 
http://cherraion.ru. и в газете «Мое село, край 
Черемховский».

Срок подачи заявлений об учете прав на 
земельные участки: 30 календарных дней со дня 
опубликования настоящего извещения.

Председатель КУМИ ЧРМО 
А.В. Белобородова»

Комитет по управлению муниципальным иму-
ществом Черемховского районного муниципального 
образования в соответствии со статьей 39.18 Земель-
ного кодекса РФ информирует о приеме заявлений о 
предоставлении в аренду земельного участка из земель 
населенных пунктов, расположенного по адресу: Рос-
сийская Федерация, Иркутская область, муниципаль-
ный район Черемховский, сельское поселение Тальни-
ковское, село Тальники, улица Лесозаготовительная, 
земельный участок 26А, площадью 3572 кв.м., с видом 
разрешенного использования «для ведения личного 
подсобного хозяйства (приусадебный земельный 
участок)».

Заинтересованные в предоставлении земельного 
участка, в течение тридцати дней со дня опубликова-
ния и размещения извещения имеют право подавать в 
письменном виде заявления о намерении участвовать 
в аукционе на право заключения договора аренды 
земельного участка. Для ознакомления со схемой 
расположения земельного участка на кадастровом 
плане территории обращаться в Комитет по управ-
лению муниципальным имуществом Черемховского 
районного муниципального образования». Прием 
заявок осуществляется по адресу: Иркутская область, 
г. Черемхово, ул. Куйбышева, 20, каб.51, ежедневно в 
рабочие дни с 28.11.2024 по 27.12.2024, с 9.00 до 18.00, 
перерыв с 13.00 до 14.00 час.

К заявлению прилагается копия документа, удо-
стоверяющего личность.

ПРОТОКОЛ
о проведении публичных слуша-
ний по проекту решения Думы 
Черемховского районного му-
ниципального образования «О 
внесении изменений и допол-
нений в Устав Черемховского 
районного муниципального об-
разования»

Публичные слушания назначены 
решением Думы Черемховского рай-
онного муниципального образова-
ния от 23 октября 2024 года № 7 «Об 
одобрении проекта решения Думы 
Черемховского районного муници-
пального образования «О внесении 
изменений и дополнений в Устав 
Черемховского районного муници-
пального образования» и назначении 
публичных слушаний по нему»».

Тема публичных слушаний: 
обсуждение проекта решения Думы 
Черемховского районного муници-
пального образования от 23 октября 
2024 года № 7 «О внесении изме-
нений и дополнений в Устав Черем-
ховского районного муниципального 
образования». 

Дата проведения: 15 ноября 
2024 года. 

Количество участников: 17 
человек.

В результате обсуждения проекта 
решения Думы Черемховского район-
ного муниципального образования «О 
внесении изменений и дополнений в 
Устав Черемховского районного му-
ниципального образования» принято 
решение:

1. Одобрить проект решения Думы 
Черемховского районного муници-
пального образования «О внесении 
изменений и дополнений в Устав Че-
ремховского районного муниципаль-
ного образования».

2. Рекомендовать депутатам Думы 
Черемховского районного муници-
пального образования принять проект 
решения Думы «О внесении изме-
нений и дополнений в Устав Черем-
ховского районного муниципального 
образования».

Председатель М. РИХАЛЬСКАЯ 
Секретарь Е. КУШНАРЁВА

С 80-летием поздравляем 
жительницу Черемховского 

района, ребенка войны
Нэлю Ивановну 

ТРУФАНОВУ 
(Бельское МО)!

Желаем вам крепкого здоровья, бла-
гополучия во всем, уюта в вашем доме и 
тепла в вашей семье. Пусть каждый день 
приносит добрые, хорошие новости и 
всегда рядом с вами будут люди, готовые 
поддержать и помочь. Будьте счастливы, 
берегите себя, живите долго!

Сергей МАРАЧ, 
мэр Черемховского района,

Любовь КОЗЛОВА, 
председатель Думы ЧРМО 

В Муниципальное казенное 
учреждение дополнительного 

образования «Детско-
юношескую спортивную школу» 

р.п. Михайловка 
ТРЕБУЕТСЯ 

тренер – преподаватель 
по лыжным гонкам 

(физкультурное образование 
обязательно)

Тел. для справок: 
8-902-17-27-608

Не высыпайте горячую золу 
под заборы и стены построек

На прошедшей недели 
на территории города 
Черемхово произошёл случай 
возникновения пожара 
по причине нарушения 
требований пожарной 
безопасности при утилизации 
печной золы.

МЧС напоминает - правила противопо-
жарного режима устанавливают требова-
ния о том, что зола и шлак, выгребаемые из 
топок, должны быть залиты водой и удале-
ны в специально отведенное для них место 
(пункт 81 правил противопожарного режи-
ма в Российской Федерации, утверждённых 
Постановлением Правительства Российской 
Федерации от 16 сентября 2020 года № 1479).

Выносить золу из топок печей необхо-
димо в места, в которых отсутствует по-
тенциальная горючая среда, при этом золу 
необходимо пролить водой. Есть те, кто 

пренебрегают этим правилом, вынося золу 
из топок печей домов и бань в картонных 
коробках, деревянных ящиках, металличе-
ских ведрах, устанавливая их на деревянные 
полы, а также высыпают золу на открытые 
участки, захламленные горючим мусором 
и сухой травой. Даже не догадываясь о том, 
что подвергают себя и своих близких смер-
тельной опасности. Неправильно утилизи-
рованную золу может раздуть ветром. Зола 
может оставаться пожароопасной более 
суток за счет мельчайших угольков, ко-
торые способны разогреть до тления уже 
остывшие угли.

В случае пожара или появления дыма 
следует незамедлительно сообщить в по-
жарную охрану по телефону с сотовых «101» 
«112», указав точный адрес.

Отдел государственного 
пожарного надзора 

г. Черемхово, г. Свирска 
и Черемховского района
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Овация
15-й районный 
театральный фестиваль 
«Овация» прошел 
22 ноября в селе Лохово.  

В нём приняли участие 9 из 13 
театральных объединений муни-
ципалитета, представив на суд зри-
телей и жюри, постановки разных 
жанров и направлений, начиная 
классическими «Уроками Француз-
ского» из Голумети, и, заканчивая 
пантомимой, от студии из села Но-
востройка. Первое место в номи-
нации «Лучший спектакль» занял 
коллектив Бельского дома культуры 
– студия «Поколение» (руководи-
тель Наталья Викулина), «лучшей 
режиссёрской находкой» признана 
работа образцовой судии «Арлеки-
но» ДК села Лохово (руководитель 
Алёна Дагданова). Лучшую детскую 
роль сыграла Елизавета Кобелева.

Прежде всего - мы родители! А всё остальное потом!
Эти строки 
стихотворения Роберта 
Рождественского 
звучали рефреном 
на уникальном 
мероприятии, 
прошедшем в ДОУ 
Детский сад № 
54 поселка 
Михайловка. 

Там 20 ноября состо-
ялась родительская 
конференция «Ус-
ловия успешного 
социально-ком-
муникативного 
развития детей 
в ДОУ и семье».

2 0 2 4  г о д , 
объявленный в 
нашей стране Годом 
семьи, стал симво-
личным для такого 
рода события. Ведь 
развитие любого 
ребенка невоз-
можно без тесного 
сотрудничества педа-
гогического и роди-
тельского сообществ.

Милые, маленькие 
котята-воспитанники 
детского сада законо-
мерно открывают кон-
ференцию танцем, ведь 
гости и участники её, 
прежде всего, родители.

- Признание госу-
дарством приорите-
тов семейного воспи-
тания требует новых 

отношений семьи и детского сада 
и определяется как социальное 
партнерство в совместных 
усилиях и общении. Расширение 
сферы участия родителей в ор-
ганизации воспитательного про-
цесса – это способ повышения 

эффективной деятельности 
детского сада. Дошколь-
ное учреждение призвано 
не только воспитывать 
ребёнка, но и активно 
включить в деятельность 
родителей, - говорит заве-

дующая учреждением 
Алёна Потапчук. – 

И з м е н е н и я , 
происходящие 
сегодня в сфе-

ре дошкольного 
образования, на-

правлены на улуч-
шение его качества. 
Гармоничное разви-

тие дошкольника без 
активного участия 
родителей в образо-
вательном процессе 
невозможно. Наша 
главная задача – объе-

динить усилия, обеспечив 
малышам «двойную защи-

ту»: эмоциональный ком-
форт, интересную жизнь в 

детском саду и дома.

«Подрастают за ночь 
только в сказках. В жизни - 
дольше происходит это! И не 
просто дети спят в колясках, 
дремлет завтрашний народ 
планеты!» - вторит коллегам 
Ирина Карабчукова. Педа-

гог-психолог детского сада 
напоминает бессмертные 
строки стихотворения о важ-

ности роли родителей, предваряя 
выступление ещё одного спикера 
конференции - социального пе-
дагога школы № 3 поселка Ми-
хайловка Валентины Федоренко.

- Воспитанники вашего дет-
ского сада в ближайшей перспек-
тиве ещё и наши ученики, - обра-
щается к собравшимся Валентина 
Алексеевна. – Наша общая цель, 
так построить работу между 
педагогами и родителями, чтобы 
комфортно работать и учиться 
было всем участникам образова-
тельного процесса. И опираться 
в совместной работе, в вопросах 
семейного воспитания следует 
на нормативно-правовую базу.

Педагог рассказала о мерах со-
циальной поддержки многодетных 
семей. Семей, где только один из 
родителей воспитывает ребенка, а 
также подчеркнула необходимость 
неукоснительного соблюдения ро-
дителями обязанностей.

Живой диалог участников 
конференции был продолжен си-
туативным практикумом педаго-
га-психолога детского учреждения. 
Благие намерения в воспитании 
подрастающего поколения могут 
обернуться неожиданными послед-
ствиями, сделали вывод мамы и 
папы дошкольников. Можно ли 
навредить малышу, исполняя его 
малейший каприз? Как избежать 
ошибок и не воспитать эгоиста? 
Ирина Карабчукова дала советы 

родителям по самым распростра-
ненным жизненным ситуациям, 
происходящим с их малышами.

Практическая часть – завер-
шающий этап конференции. Он 
включал в себя 4 секции для участ-
ников: диалог о стилях семейного 
воспитания, логоритмику «Мы 
играем – не скучаем», практикум 
«Способы воспитания воли у до-
школьников» и нейрофитнес. Раз-
делившись на группы, родители 
посетили каждый этап, включить-
ся в работу которых помогли педа-
гоги: А.О. Родионова, И.В. Ивано-
ва, Л.В. Рогачева, Т.В. Кретинина, 
И.Ю. Ерохина и И.В. Карабчукова.

- Удивительно, сколько всего 
нового и интересного получает в 
детском саду мой ребёнок, - при-
знается мама одного из воспитан-
ников, участница конференции Яна 

Мерзова. – Уже третий год вожу 
сюда дочку, и она всегда с удоволь-
ствием бежит на занятия. Этот 
новый, современный формат роди-
тельского собрания мне понравился 
больше всего. Мы привыкли узна-
вать о том, как проходит образо-
вательный процесс от воспитате-
ля или ребёнка, а сегодня испытали 
всё на себе. Увидели детский мир, в 
котором так много времени про-
водит малыш своими глазами. Я 
осталась очень довольна.

Ничего удивительного, меро-
приятие действительно превзош-
ло все ожидания. И примерить на 
себя роль ребёнка смогли на нём 
не только родители, но и педагоги, 
театрализованное выступление 
которых стало настоящим хитом 
конференции.

Анна ПОПОВА


